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Нельзя сказать, что это событие нас 
не заинтересовало. Ведь развитию жи-
вотноводства в стране придается боль-
шое значение. Недаром на поддержку 
отрасли в текущем году из федераль-
ного бюджета выделено 3,6 миллиарда 
рублей. Омская область, естественно, 
тоже рассчитывает на толику из этой 
суммы, поскольку в Сибирском Феде-
ральном округе - в тройке лучших по 
продуктивности молочного стада. Она 
увеличилась даже несмотря на то, что 
четыре года подряд были засушливыми. 
И только в минувшем хозяйства смогли 
обеспечить свое поголовье кормами, а 
некоторые запаслись ими на два года.

Какие прогнозы у министра на ны-
нешний год? Как прошла посевная и 
началась заготовка кормов? Эти во-
просы мы и задали Николаю Дрофе. 
По его словам, весна в 2025 году была 
ранняя, снежный покров не задержал-
ся на пашне. В некоторых районах был 
переизбыток влаги, поэтому из сево-
оборота выведено 35 тысяч гектаров, 
их пришлось включить в пары. ЧС по 
этому поводу было объявлено в 12 рай-
онах области. Во второй декаде мая на-
чалась посевная. А 26-27 мая наблюда-

лись заморозки. В северных районах, к 
примеру,  столбик термометра опускал-
ся до минус 11 градусов. Они сказались 
на первых сроках сева. Но, в основном, 
селяне ориентировались на оптималь-
ные сроки сева, чтобы не попасть под 
июньскую засуху, осебенно это касает-
ся зерновых. Пшеницу обычно сеют с 
18 по 20 мая. Кстати, посевы под этой 
культурой аграрии сократили на 50 ты-
сяч гектаров. На них размещены нынче 
маржинальные культуры, на них хоро-
ший спрос и цена выше, чем на пшени-
цу. А ее в области приличные запасы от 
урожаев прошлых лет.

Сейчас (в первую неделю июня – 
прим. ред.) в области идет заготовка кор-
мов для животноводства. Включились 
все хозяйства. Стараются скосить тра-
вы в период цветения, в эту пору в них 
много каротина, который, если упустить 
сроки, заметно понизится. В текущем 
году из федерального бюджета область 
получит 1 миллиард 760 миллионов ру-
блей на все программы развития села. 
Большое внимание в них уделяется ком-
плексному развитию сельских терри-
торий и поддержке животноводческой 
отрасли. Общее поголовье несколько 

сократилось из-за оздоровления стада и 
снижения коров в личных подсобных хо-
зяйствах. Но продуктивность выросла. В 
нынешнем году ожидается 5900 литров 
на фуражную голову. Из всех отраслей  
самое рентабельное сегодня молочное 
животноводство. В области реализует-
ся около 20 проектов, поддерживаемых 
на федеральном и областном уровне по 
строительству и реконструкции  живот-
новодческих помещений. А это и новые 
условия содержания, и качество про-
дукции, и комфорт для тех, кто трудится 
на современных фермах. 

Июнь выдался жарким. Но осадки 
все-таки выпадают. Хорошо выглядят 
на сегодняшний день озимые, которые 
как обычно открывают жатву. А базы 
снабжения уже готовятся к ежегодной 
сельскохозяйственной выставке «Агро-
Омск 2025». Их сервисные бригады 
хорошо поработали весной, оператив-
но откликаясь на все заявки селян во 
время посевной кампании. Прогнозы 
на урожай в нынешнем году неплохие, 
но, как говорится, «цыплят по осени 
считают», то есть по полным закромам 
и сеновалам.

 Ольга ЧЕРНЫШОВА

ПОЛЕВОЙ СЕЗОН-2025 Что посеешь - то пожнешь: будь то просо или рожь 4
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ЗАКРОМА ПОКАЖУТ
Охватить всю территорию омского региона и дать хотя бы 

предварительный прогноз нынешнего сельскохозяйственного 
года могут, пожалуй, только специалисты Министерства сельско-
го хозяйства, пищевой и перерабатывающей промышленности. 
И это не обычный мониторинг со слов чиновников на местах, в 
районах, но и почти ежедневное посещение коллективных и фер-
мерских хозяйств. В областном ведомстве так заведено: рабочий 
день заместителей всегда начинается с планерки у министра 
Николая Дрофы. Сам он появляется в своем кабинете ни свет ни 
заря. Многолетняя привычка, выработанная с детства, как и у 
большинства селян, которые успевают до работы потрудиться на 
своем подворье. Кстати, министру и до сих пор не чуждо это за-
нятие. Встречу с нами для актуального интервью он назначил на 
8 часов утра. Позже никак нельзя. У него запланирована поездка 
в Марьяновский район, где недавно в крупном хозяйстве откры-
ли еще один современный животноводческий комплекс.
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ДЛЯ ЗАГОТОВКИ ВЛАЖНОГО ПЛЮЩЁНОГО ЗЕРНА ЗЛАКОВЫХ 
КУЛЬТУР, КУКУРУЗЫ, ЗЕРНОБОБОВЫХ, А ТАКЖЕ ЗАГОТОВКИ 
КОРНАЖА

ИЗ КУКУРУЗЫ И КУЛЬТУР С ИЗБЫТОЧНЫМ СОДЕРЖАНИЕМ 
САХАРОВ 

ПОДВЯЛЕННЫХ ОДНОЛЕТНИХ И МНОГОЛЕТНИХ КУЛЬТУР, 
В ТОМ ЧИСЛЕ ТРУДНОСИЛОСУЕМЫХ

И СЕНАЖА ИЗ МНОГОЛЕТНИХ И ОДНОЛЕТНИХ КУЛЬТУР

ЗЕРНОСЕНАЖА ИЗ ЗЕРНОВЫХ ЗЛАКОВЫХ 
И ЗЕРНОБОБОВЫХ КУЛЬТУР
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Участие в конкурсе приняли 18 участников 
из муниципальных районов области.

Конкурс проходил в 2 этапа:
• проверка теоретических знаний участни-

ков путем тестирования в письменной форме.
• проверка практических навыков: отваль-

ная пахота почвы на тракторе тягового класса 
1,4 в агрегате с отвальным плугом и фигурное 
вождение.

По итогам конкурса победителями стали:
• 1 место: Ткачев Андрей Владимирович 

(Исилькульский район)
• 2 место: Шумахер Александр Яковлевич 

(Азовский район)
• 3 место: Майданюк Сергей Владимирович 

(Москаленский район)

КОНКУРС ПРОФМАСТЕРСТВА В каждом конкурсе есть возможность роста и развития, не упускайте этот шанс6
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НАЗВАН ЛУЧШИЙ МЕХАНИЗАТОР 
ОМСКОЙ ОБЛАСТИ

27 июня на территории Омского 
ГАУ состоялся областной конкурс 
«Лучший тракторист-машинист в 
сельскохозяйственном производ-
стве Омской области» в 2025 году.
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КОГДА ТРУДНОСТИ - СТИМУЛ
Каждый сезон в хозяйстве сталкиваются с 

целым комплексом проблем: от нестабильного 
климата до нехватки кадров. Как говорит Сер-
гей Сергеевич, иногда проще сделать самому, 
чем долго искать специалиста: «Хочешь сде-
лать хорошо - сделай сам». Проблемы с реали-
зацией продукции, высокие цены на запчасти и 
недостаточное качество комплектующих - всё 
это требует стратегического мышления и гра-
мотного управления. Именно здесь ключевую 
роль начинает играть техника, в особенности 
высокопроизводительная и цифровизованная.

ЭФФЕКТИВНАЯ ТЕХНИКА 
КАК СТРАТЕГИЧЕСКИЙ РЕСУРС

ООО «Ника» уже несколько лет делает 
ставку на технику Ростсельмаш. В парке хо-
зяйства - комбайны VECTOR 410, комбайн T500 
и трактор Ростсельмаш 2400. По словам Сер-
гея Сергеевича, каждый из них - это шаг впе-
рёд в комфорте, производительности и удоб-
стве обслуживания. Особенно он отмечает 
трактор Ростсельмаш 2400: «Отсеял уже вто-
рой сезон - никаких нареканий. Удачное соот-
ношение цены и качества, а с обслуживанием 
помогает отличный дилер в Омской области».

«Техника от Ростсельмаш - это совершенно 
другой уровень. В прошлом году мы приобрели 
два новых высокопроизводительных комбайна, 
и они заменяют три машины. А это значит, что 
для работы достаточно двух механизаторов, 
что в условиях дефицита квалифицированных 
кадров – немаловажно. Кроме того, этот ком-
байн сам видит и анализирует потери, и дает 
рекомендации, что нужно сделать, чтобы их 
уменьшить. Человеку остается только нажать 
кнопку: принять рекомендацию или нет. В про-
грамме заложено все, что нужно. Все операции, 
которые производятся комбайном, выводятся 
на экран, и можно в режиме реального време-
ни посмотреть, что работает, что не работает, 
не надо выскакивать и смотреть, как это было 
раньше, тратя время и силы», - поделился под-
робностями Сергей Сергеевич.  

ТЕХНИКА И ТЕХНОЛОГИИ8
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ЦИФРОВОЙ КУРС АГРАРИЯ:
КАК СОВРЕМЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 

ПОМОГАЮТ СПРАВЛЯТЬСЯ 
С ВЫЗОВАМИ В ПОЛЕ

Сергей Сергеевич Мякишев, директор ООО «Ника» в селе Ингалы Омской области, пришёл 
в аграрную сферу в 2022 году. Уроженец деревни, он с детства ощущал тягу к земле и, окончив
СИБАДИ, не упустил шанса реализовать себя в сельском хозяйстве. Сегодня под его 
управлением - 3450 гектаров и пять основных культур: горох, лен, рапс, пшеница и ячмень. 
«Когда начинали - словно в темную комнату зашли», - вспоминает Сергей Сергеевич. За несколько 
лет он и его команда прошли путь от новичков до уверенных земледельцев, для которых техноло-
гичность и гибкость - ключ к стабильности в условиях дефицита ресурсов.



Техника нового поколения от Ростсельмаш оснащена си-
стемой ГЛОНАСС, кондиционерами, анатомическими крес-
лами и возможностью онлайн-связи с сервисной службой. 
«Раньше приходилось самому выходить и проверять технику в 
поле, теперь всё видно на экране. Благодаря этому комбайны 
и тракторы становятся не просто машинами, а полноценными 
партнёрами фермера», - делится аграрий. 

ИДЁМ В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ
Век цифровых технологий дает с каждым годом все боль-

ше возможностей идти в ногу со временем, внедряя в привыч-
ные процессы автоматизацию, что минимизирует риск чело-
веческого фактора в работе, облегчая рутинные процессы. 
Высокотехнологичные агромашины эффективно справляются 
с возложенной на них функцией - поддерживать владельца 
агробизнеса в период снижения числа высококвалифициро-
ванных специалистов на селе и кадрового дефицита в целом.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ - 
ОСНОВА ЭФФЕКТИВНОСТИ

«За платформой РСМ Агротроник большое будущее!» -
уверен Сергей Сергеевич.  Система РСМ Агротроник, по его 
мнению, даёт возможность отслеживать работу техники в ре-
альном времени, планировать и корректировать процессы, 
экономить ресурсы. «В текущем году экономия по семенам и 
удобрениям составила около 5%. А при ночных сменах осо-
бенно ценна навигация - машина идёт точно по линии, незави-
симо от освещённости», - поясняет Сергей Сергеевич.

Также система позволяет оптимизировать расход топлива 
и контролировать износ, продлевая сроки до следующего ТО. 
Благодаря возможности подключаться дистанционно, специ-
алисты Ростсельмаш могут буквально «подсматривать» за со-
стоянием техники и сразу давать рекомендации. Это особенно 
актуально при круглосуточной работе в сезон.

ОРИГИНАЛЬНЫЕ ЗАПЧАСТИ - 
НЕ РОСКОШЬ, А НЕОБХОДИМОСТЬ

Своевременное сервисное обслуживание и наличие ори-
гинальных комплектующих становятся критически важными. 
В хозяйстве уверены: когда дело касается уборочной или по-

севной - каждая минута на счету. Наличие проверенного ди-
лера поблизости обеспечивает быстрое реагирование и ми-
нимизирует простои.

ВЕКТОР НА БУДУЩЕЕ - 
ТОЧНОЕ ЗЕМЛЕДЕЛИЕ

По мнению Сергея Мякишева, цифровизация - это не про-
сто тренд, а насущная необходимость для всей отрасли. Уже 
сейчас в хозяйстве делают первые шаги в сторону точного 
земледелия: поля вносятся в единую систему, планируется 
полное внедрение цифровых карт и агродронов. «Мы хотим, 
чтобы с высоты было видно, где подкармливать, где нужна до-
полнительная обработка. Это даст значительную экономию и 
повысит урожайность», - делится Сергей Сергеевич.

В будущем Мякишев видит ключевую роль за роботиза-
цией и искусственным интеллектом. Чем больше процессов 
автоматизируется, тем выше будет точность и меньше - зави-
симость от человеческого фактора. «Будущее - за цифровиза-
цией, и мы к этому готовы», - заключает он.

ТЕХНИКА И ТЕХНОЛОГИИ 9
agrotime.info / №5(133) 06.2025



Из тех далеких времен, пожалуй, неизменным остался седой Ир-
тыш - основная река этой северной глубинки, так притягательной 
для многочисленных туристов, которые каждый год рвутся сюда, 
чтобы посетить единственный в стране сельский зоопарк и попасть 
в восемнадцатый век уникального северного края, в музей под от-
крытым небом  «Старина Сибирская» с его крестьянскими избами, 
помещичьими усадьбами.  Своими глазами полюбоваться изделия-
ми местных умельцев, воссоздающих  предметы быта своих далеких 
предков. Но это, как говорится, присказка. Наша дань уважения лю-
бимому району, который руками большереченцев превратил посе-
лок в чудесную сказку. И вот что удивительно, этому району всегда 
везло на руководителей. Один из них в 1984 году  «заложил первый 
камень» в местный зоопарк, приобщив руководителей всех хозяйств 
вложить свою посильную лепту. При нынешнем главе районной ад-
министрации строится на средства жителей православный храм, 
создан музей ретроавтомобилей и техники прошлого столетия. Рай-
онный центр хорошеет год от года.

Согласитесь, все позитивные перемены вряд ли произойдут в рай-
оне, который «влачит свое жалкое существование» и  чаще жалуется 
на многочисленные проблемы, чем на свои успехи. Большереченцы 
не из тех. Вот уже 15 лет район возглавляет Василий Иванович Майсте-
панов. А его правая рука - заместитель, начальник районного управ-
ления сельского хозяйства Виктор Михайлович Епанчинцев. С первых 
дней они в одной связке. 12 сельских округов  они знают «как свои 
пять пальцев». О посевной, заготовке кормов и планов на нынешний 
год мы попросили рассказать их подробнее. Ведь нынешняя ранняя 
весна тоже внесла в полевые работы свои коррективы. 

Начнем, пожалуй, с того, что 500 гектаров пашни весной оказа-
лись под вешними водами и их пришлось перевести в пары. Зато 250 
гектаров распаханных земель нынче ввели в севооборот. Посевные 
комплексы вышли в поле сразу после праздников - 7 мая. Общая пло-
щадь пашни составила более 47 тысяч гектаров. Кроме традиционных 
культур - пшеницы, ячменя, овса, подсолнечника, гороха, кукурузы на 
силос и однолетних трав на сенаж, в последние годы стали заниматься 
чечевицей, нынче под нее отвели 714 гектаров. Больше всего из вы-
сокомаржинальных посеяли рапса - 13615 гектаров. Лен занимает в 
районе 5387 гектаров. Чуть больше - однолетние травы на корм скоту. 
Под основной продовольственной культурой - пшеницей - нынче 8579 
гектаров. Посевную закончили в первой декаде июня. 

Часть урожая пшеницы планируют на корм скоту. Ведь молоч-
ное животноводство в наше время, по словам Виктора Епанчинцева,  
самая рентабельная отрасль. В районе общее поголовье крупного 
рогатого скота  составляет почти десять с половиной тысяч голов. 
Больше половины этого стада содержится в сельхозорганизациях и 
крестьянско-фермерских хозяйствах. Четверо фермеров занимают-
ся сегодня мясным жвотноводством. У них общее поголовье насчи-
тывает 400 голов. 

По словам главы района, озимые, а под ними 200 гектаров, хо-
рошо перезимовали и даже спокойно перенесли возврат холодов. 
Выглядят отлично. В посевную кампанию многие воспользовались 
льготными краткосрочными кредитами, проблем с их получением 
ни у кого не было. 

Одним словом, аграрии Большереченского района достойно и в срок 
провели весенний сев и, как всегда, надеются на урожай, хорошую пого-
ду в уборочную страду и цену на свою продукцию.

Ольга ЧЕРНЫШОВА

ПОЛЕВОЙ СЕЗОН-2025  Единственное счастье в жизни – это постоянное стремление вперед (Эмиль Золя) 10
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БОЛЬШЕРЕЧЕНЦЫ 
ПРИБЛИЖАЮТ УСПЕХ

В нынешнем году Большереченский район Ом-
ской области вступил в свое второе столетие со дня 
образования. А если обратиться к истории первых 
поселений, то они существуют на этой земле  более 
четырех сотен лет. 
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Но лучше обо всем по порядку. В 1993 году Сергей 
Ложкин организовал свое крестьянско-фермерское хо-
зяйство. Начинал с 20 гектаров земли. В ту пору много 
в Большереченском районе Омской области было таких 
отчаянных парней, которые, видя крах совхозов, решили 
взять судьбу в свои руки, попытаться возделывать свой 
клочок земли и кормиться от трудов своих. Проблем 
было много. Начиная от отсутствия необходимой техни-
ки и заканчивая нехваткой грамоты, как с этой землей 
обращаться. 

О прибыли в те годы даже не мечтал. Такое не каж-
дый новоиспеченный фермер выдержит. В результате 
в своей деревушке Курносово он остался один, кто не 
бросил начатое дело. Может оттого, что взял у местных 
жителей немного в аренду земли и решил обзавестись 
своим молочным стадом. Купил девять хороших телочек. 
Сначала держал их на своем подворье, а потом в чистом 
поле недалеко от деревни стал строить ферму. Денег на 
привычное капитальное сооружение у Сергея Василье-
вича не было. Появилась идея приспособить под жили-
ще для буренок обыкновенный ангар. 

Первую зиму, как рассказывал фермер, ночами не 
спал. Все бегал на ферму, проверял температуру. Начал-
ся растел - и он очень беспокоился, как выживут в таких 
условиях маленькие телята.  А они чувствовали себя с бу-
ренками хорошо на толстой соломенной подстилке. Это 
был первый опыт необычного содержания животных. 

Сейчас те годы и те тревоги далеко позади. И у Сер-
гея Ложкина нашлось немало последователей, даже 
из соседних областей, которые переняли его опыт. Он 
учился на своих ошибках. И сейчас у него уже несколь-
ко таких животноводческих помещений, где содержатся 
634 головы крупного рогатого скота. Из них 180 коров. В 
прошлом году от каждой здесь получили по 6 тысяч 525 
литров молока. У всех животных однотипное кормление 
в течение года. 

Фермер заготавливает качественные корма и, наверное, 
чуть ли не единственный в районе, у кого в рацион стада входит 
козлятник или по-научному галега восточная. За выращивание 
этой культуры мало кто берется, уж очень она капризная в пер-
вые два года. А потом добрый десяток лет многолетник растет, 
давая два урожая за лето. Даже сорняки на его плантациях не 
водятся, такой он сильный.  Первые семена Сергей Васильевич 
купил в Питере. Ученые института учили его уму-разуму, как по-
сеять эту культуру, чтобы она взошла да выжила. А фермер со 
своими помощниками чуть ли не наждачкой снимал с семени 
оболочку: она твердая и не дает ростку проклюнуться. Потом 
придумали специальную терку, чтобы облегчить себе труд. А 
козлятник - ценный белковый корм. Он него молочко вкусное 
и надои хорошие. В текущем году фермер уже заготовил из коз-
лятника 800 тонн сенажа. 

Недалеко от фермы уже высятся скирды из трехсот тюков 
свежего сена. Скоро приступят к заготовке сенажа из однолет-
них трав.  В рацион кормления животных входит еще и плюще-
ное зерно. Обычно на зиму в фермерском хозяйстве Ложкина 
готовят двухгодичный запас кормов. 

Есть и своя переработка, правда, мини-цех все не могут за-
пустить по двум причинам. Есть проблемы с оформлением мо-
лочного заводика и не найдут никак хорошего технолога. А что 
касается мечты, то она сбылась. И не одна. У Сергея Ложкина - 
отличное фермерское хозяйство, которое не раз занимало пер-
вые места в области. Он пользуется грантами. Но самое глав-
ное - поддержка его уже ставшей большой семьи. Когда сын и 
дочь были маленькими, он мечтал, что они вырастут и станут 
его помощниками. Так и случилось. Сын Сергей - правая рука 
отца. Ему фермер выстроил двухэтажный дом рядом со своим. 
А недалеко и жилище дочери, построить его удалось с помо-
щью федеральной программы развития сельских территорий. 
Жена фермера – Валентина - бухгалтер. Дочь Женя и невестка 
Таня трудятся в торговле, часть молочной продукции реали-
зуют в поселке, часть закупает предприниматель. Подрастают 
внуки, их уже четверо, которые будут, как мечтает Сергей Ва-
сильевич, тоже жить в родной деревне и продолжат семейное 
дело. В фермерском хозяйстве вместе с домочадцами трудятся 
27 человек. 

Вот такой он, Сергей Ложкин, романтик, мечтатель, трудого-
лик и глава большого семейства из Курносово.

Ольга ЧЕРНЫШОВА

ФЕРМЕРСКОЕ ДЕЛО Если вы работаете над поставленными целями, то эти цели будут работать на вас12
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ЗА ЧТО НИ ВОЗЬМЕТСЯ - 
ЕМУ ВСЕ УДАЕТСЯ

Сергей Ложкин - удивительный человек. Я с ним знакома лет пятнадцать, и все не пере-
стаю удивляться его уверенности в том, что если о чем-то очень мечтаешь - обязательно сбу-
дется. И для этого нужно, по его словам, не просто мечтать, а идти к своей цели, сначала пусть 
отдаленной, потом она становится все ближе, главное - не опускать руки. 
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Гостей мероприятия приветствовали собственник ООО 
«Агро-Мастер» Сергей Заболотских и директор по развитию 
ООО «Агро-Мастер» Роман Заболотских. Бразильскую компа-
нию JACTO представляли генеральный директор Карлос Да-
ниель Хаушан и коммерческий директор Валдир Мартинс да 
Силва, а также региональный представитель по РФ Вадим Хо-
рошилов. От другого бразильского предприятия - GTS - участие 
в круглом столе принял региональный представитель по РФ Ра-
фаель Роса. Китайского производителя техники AllyNav предста-
вили генеральный директор Ма Фэй, директор по продажам в 
странах СНГ Чан Хаибо и региональный менеджер по продажам 
Максим Трушин. От лица канадского завода Salford на встрече 
выступал Игорь Оклей - генеральный директор ООО «ПО «Сэл-
форд».

Представители «Агро-Мастера» рассказали «Агротайму» о 
деталях круглого стола, на котором состоялось теплое общение 
между производителями и пользователями сельхозмашин. 

- Встреча проводится ежегодно, чтобы понять проблемы 
клиентов и проблемы поставщиков. Чтобы это можно было 
все обсудить, услышать комментарии от всех сторон. Кли-
енты слушали о новшествах производителей, производите-
ли узнавали от клиентов про их потребности – что дорабо-
тать, что исправить. А мы презентовали в том числе новые 
продукты, - отметил Бронислав Саркисян, руководитель от-
дела точного земледелия. 

Эксперт представил на мероприятии самоходные роботы от 
китайской компании AllyNav. Они вызвали живой интерес у ом-
ских аграриев. 

- Один робот – это опрыскиватель для плодопитомников, 
садов и теплиц. Вторая машина – это автономная косилка, ко-
торая может работать в ЖКХ-сфере, на покосах. Она функцио-
нирует в автономном режиме без участия человека. В садах она 
может применяться при кошении вокруг деревьев. Китайские 
опрыскиватель и робот–косилка вызвали большой интерес 
аграриев. Сейчас готовится их сертификация в России. Думаю, 
что скоро мы привезем их в РФ. В конце июля в Барнауле прой-
дет День сибирского поля. Мы планируем представить там экс-
клюзивную и уникальную технику. Ее можно будет потрогать, 
посмотреть, как это работает, - подчеркнул Бронислав Сар-
кисян. 

В ходе дискуссии представители сельхозпредприятий и фер-
меры много спрашивали про новые технологии обработки полей. 
Свои решения здесь есть у компании Salford. Много говорили и 
о бразильских опрыскивателях JACTO, которые все чаще можно 
увидеть на омских полях. 

- Если говорить по JACTO, то одна из потребностей сель-
хозтоваропроизводителей – повышение эффективности обра-
ботки полей пестицидами в ветер. И есть технологии, которые 
позволяют в таких условиях распыление химии сделать более 
точным. К примеру, воздушный рукав. Это эффективная, но доро-
гая система. Аграриев интересовали аналогичные технологии, 
чтобы можно было применять их. Второе – обсуждали техниче-
ские нюансы по опрыскивателям, - отметил Вадим Хорошилов. 

ТЕХНИКА И ТЕХНОЛОГИИ В качестве партнера вы должны найти кого-то, кто дополняет ваши умения14
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ВСТРЕЧА НАДЕЖНЫХ ПАРТНЕРОВ
Круглый стол, организованный омской ком-

панией «Агро-Мастер», прошел в уникальном 
формате, когда на одной площадке встретились 
производители сельхозтехники из Бразилии, 
Канады и Китая, специалисты дилерского цен-
тра и омские аграрии. В начале лета на базе от-
дыха «Шышки» состоялась «Встреча партнеров. 
Россия – Бразилия - Канада - Китай». 



А Евгений Корнейчук, директор по продуктовой линейке 
и ключевым направлениям, познакомил участников встречи 
с китайскими флекс-жатками GTS, которые отлично копируют 
рельеф поля. Важно, что они подходят почти ко всем комбай-
нам. Кроме этого, жатки GTS позволяют скошенной массе рав-
номерно поступать в комбайн. Это предотвращает забивание 
наклонной камеры и остановку машины. А каждый час про-
стоя – это потеря зерна, которое осыпается. В сутки теряется 
до 2 процентов урожая.

- Такие встречи очень хорошо позволяют обмениваться 
опытом – фермерам понять производителей, производите-
лям узнать о предпочтениях и запросах аграриев. Это эффек-
тивное, плодотворное общение. Производитель лучше пони-
мает фермера и активнее идет на доработку техники. Новые 
технологии и разработки не появляются по щелчку пальцев. 
Они в том числе – это продукт общения всех сторон. Гости 
уехали с новыми знаниями, полезными контактами и яркими 
впечатлениями. Мы благодарим всех, кто принял участие, и 
уверены, что такие встречи помогают укреплять партнёр-
ские отношения и двигаться вперёд вместе, - добавил Евге-
ний Корнейчук. 

Неофициальная часть круглого стола включала в себя по-
ездку на квадроциклах, ловлю рыбы в Оми, баню и музыкаль-
ную программу. Был и баран на вертеле. 

В рамках праздничной программы компания «Агро-Ма-
стер» наградила своих лучших партнёров за успешную работу 
и вклад в развитие агросектора.

Участники мероприятия подели-
лись с «Агротаймом» своими впе-
чатлениями от встречи. Глава 
КФХ Виталий Елкин не пер-
вый год является партнером 
«Агро-Мастера» - в его хозяй-
стве используются опрыски-
ватели JACTO. 

- С 2022 года используем 
опрыскиватель, он высокопро-
изводительный, надежный и каче-
ственный. Сервисная служба 24 на 7 
в сезон консультирует, ребята оператив-
но реагируют, делают все необходимое. Конечно, дружная 
команда «Агро-Мастер» - молодцы. Они проводят большую 
работу по подбору технологии и техники для успешного ре-
зультата. И в дальнейшем уже поддерживают высокий уро-
вень сервиса и консультаций. Работают добросовестно, 
профессионально. На протяжении многих лет предлагают 
взаимовыгодное сотрудничество, - отметил фермер. – На 
мероприятии мы делились результатами работы, обмени-
вались опытом, пожеланиями. Такой диалог очень ценен. Те 
элементы, которые позволяют сделать наш агробизнес бо-
лее прибыльным, мы применяем. И техника, о которой шла 
речь на семинаре, помогает нам в этом. Такие встречи – это 
настоящий праздник, синтез отдыха и профессионального 
мастерства. 

ТЕХНИКА И ТЕХНОЛОГИИДружба, основанная на бизнесе, лучше, чем бизнес, основанный на дружбе 15
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Другой крупный омский фермер – 
Александр Клочков из Калачинского 
района - назвал прошедшую встречу 
очень полезным и познавательным меро-
приятием:

- Пообщались напрямую с представи-
телями заводов, задали все интересующие 

вопросы, на которые получили полные отве-
ты. Считаю, что такое ценно – когда напрямую 

с заводом можно иметь контакт. В основном ведь в сезон мы 
в полях, и нет возможности всем встретиться и поделиться 
опытом с коллегами и производителями.

Практически вся техника у Александра Клочкова - от компа-
нии «Агро-Мастер», начиная от прицепных агрегатов и заканчи-
вая тракторами и комбайнами. В парке присутствует и опрыски-
ватель JACTO. 

-  Кроме него есть еще опрыскиватель отечественного про-
изводства, и я хочу сказать, что это небо и земля. JACTO на се-
годняшний день – локомотив в гербицидной обработке посевов. 
Если отечественный опрыскиватель за смену обрабатывает 
200 гектаров, то JACTO - до 400-500 гектаров. Отсутствуют 
поломки, JACTO лучше работает на полях с колеями, которых в 
нынешнем году много, - рассказал Александр Клочков. 

Аграрий отметил, что среди всех дилеров сельхозтехники у 
«Агро-Мастера» - лучшее сервисное обслуживание, когда гра-
мотные, компетентные и высококвалифицированные специа-
листы в короткое время готовы решить практически любую за-

дачу по ремонту техники. Понравилась Александру Клочкову и 
неофициальная часть, которая способствовала неформальному 
общению аграриев, дилера и производителей машин. 

Фермер Илья Безукладов в ходе круглого 
стола рассказал о применении опрыскива-

телей JACTO. 
- Техника показала себя хорошо. 

Работает исправно, помогает нам 
успевать все выполнить, защитить 
растения от болезней, сорняков и вре-

дителей. Делает работу более прогно-
зируемой.  У нас есть в планах купить 

второй опрыскиватель. Нас интересуют 
и жатки GTS для уборки подсолнечника. В про-

шлом году одну купили, в текущем году планируем приобрести  
одну минимум, если получится – две, - отметил Илья Безукладов. 

По словам фермера, компания «Агро-Мастер» благода-
ря проведению подобных мероприятий создает связь «за-
вод-производитель – дилер – покупатель». 

- Это возможность пообщаться с первыми лицами ком-
пании, обсудить насущные вопросы, предложения и идеи. Они 
способствуют внедрению новых технических решений. Были 
китайские производители, которые также рассказывали о 
новинках. Неформальная программа тоже способствует по-
вышению доверия между нами, - заключил Илья Безукладов. 

Иван СЕРГЕЕВ

8-800-600-35-25
г.Омск, ул. Бульвар Архитекторов 50
www.agro-master.org

ТЕХНИКА И ТЕХНОЛОГИИ Внимание к деталям в огромной степени определяет успешную реализацию бизнес-идей16
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Система 
защиты 
картофеля

avgust.com

Комплекс 
эффективных 
препаратов

Инсектофунгицидный протравитель клубней Идикум; 
системный фунгицидный протравитель Интрада; 
контактный фунгицид и бактерицид для обработки клубней 
ТМТД ВСК; инсектицидный протравитель Табу Супер; 
гербициды почвенного действия для контроля однолетних 
двудольных и злаковых сорняков Гамбит, Трейсер; гербицид 
для уничтожения однолетних двудольных и некоторых 
злаковых сорняков Лазурит Ультра; гербицид против 
злаковых и некоторых двудольных сорняков Эскудо; 
граминицид Миура; фунгициды для борьбы с фитофторозом, 
в том числе устойчивыми штаммами патогена, Либертадор, 
Инсайд, Метаксил, Талант; фунгициды для усиленного 
контроля альтернариоза Эвклид, Интрада; инсектициды 
Скутум, Жукоед Био; десиканты Сахара, Суховей.

Представительство 
компании «Август» г. Омск: +7 3812 92-77-57, 92-77-58
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21 мая ветеринарный станок на ферме АО «Знамя» гудел 
непривычно громко. Ветеринары в резиновых фартуках, 
зоотехники с планшетами, специалисты в брендирован-
ной форме «Хай-Тек Агро» — всё это напоминало больше 
операционную, чем доильный зал. Но для коров — именно 
здесь решался вопрос их благополучия и будущей продук-
тивности.

Рабочая встреча собрала команду экспертов: ведущих 
специалистов АО «Знамя», представителей «Хай-Тек Агро» и 
агрохолдинга «СИБАГРОКОМПЛЕКС». Темой дня стала одна из 
самых недооценённых проблем отрасли — здоровье копыт.

«Здоровье стада — это не абстракция. Это конкретная 
задача, поставленная перед нашей командой Павлом Мак-
симовичем Василиком, и решать её нужно с привлечением 

лучших специалистов страны», — комментирует Екатерина 
Грибкова, руководитель проекта. 

На мастер-классе опытные ортопеды провели обработку 
проблемных животных, продемонстрировали технику функ-
циональной обрезки, обсудили грамотную организацию ор-
топедической зоны на ферме: освещение, система водоснаб-
жения, место для ожидания животных и, конечно, качество 
станка.

Николай Тетерев, ветврач и замдиректора «Хай-Тек 
Агро», подчеркнул: 

«Один хороший ортопед на 1000 голов — это реальность. 
Но только если он занимается своим делом, а не вакцинаци-
ей, установкой ванн и забором крови. Важна не только техно-
логия, но и организационная культура на ферме».

ЖИВОТНОВОДСТВО22
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ОТ КОПЫТ - К ТОЧКЕ РОСТА
На передовой здоровья: как фермеры, ветеринары и ИИ 

меняют молочное животноводство Сибири.



На следующий день, 22 мая, на территории СИБАГРОКОМ-
ПЛЕКС, состоялся семинар «Экономика молочного животно-
водства: настоящее и будущее». Одной из самых ожидаемых 
тем стала презентация от команды СИБАГРОКОМПЛЕКСА — о 
применении искусственного интеллекта в управлении молоч-
ным производством.

По словам Екатерины Труфановой, замдиректора по фи-
нансам, интерес к ИИ обусловлен не столько модой, сколько 
насущной необходимостью:

«Сельское хозяйство переживает кадровый шторм. Людей 
не хватает катастрофически, и если не учиться принимать ре-
шения на основе данных — мы останемся в прошлом».

ИИ здесь не замена зоотехника, а уси-
ление его решений. Например, в АО «Зна-
мя» алгоритмы машинного обучения уже 
помогают:

• определять причины снижения 
усвояемости кормов;

• анализировать отклонения в струк-
туре навоза и составлять прогнозы по 
фертильности;

• моделировать развитие стада при 
разных кормовых стратегиях.

«ИИ не подгоняет цифры под ожида-
ния. Он говорит: вот реальные аномалии, 
разбирайтесь. Это и есть настоящая рабо-
та с данными», — поясняет главный зоот-
ехник Денис Волков.

ООО «Хай-Тек Агро» www.hitech-agro.ru hitechagroru@gmail.com

ЖИВОТНОВОДСТВО 23
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Когда данные важнее догадок
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БОЛЕЗНИ КОПЫТ — НЕ ПРОСТО 
ВЕТЕРИНАРНАЯ ПРОБЛЕМА. 

ЭТО ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ВОПРОС.
Согласно данным международных исследований, хромо-

та у КРС приводит к снижению надоев на 15–20%, увеличению 
выбраковки, ухудшению воспроизводства. А главное — к росту 
затрат на лечение и снижению эффективности молочного про-
изводства. 

Компания «Хай-Тек Агро» с 2012 года занимается разработ-
кой и дистрибуцией средств для обработки копытец и профилак-
тикой копытных заболеваний КРС.

Ветеринарный врач компании, ведущий специалист в Си-
бирском ФО Денис Попов на семинаре озвучил главную цель 
«Хай-Тек Агро» - снижать процент хромающих животных в ком-
плексах привязного и беспривязного содержания. Также он от-
метил основную проблематику ортопедии КРС. Заключается она 
в том, что многие хозяйства прибегают к заказным обрезчикам, 
которые забегают на ферму, настругали, напилили и убежали. 
Поэтому на семинаре Николай Тетерев, заместитель генерально-
го директора ООО «Хай-Тек Агро» по ветеринарии, рассказал о 

правильной организации ортопедической службы внутри пред-
приятия с высоким экономическим эффектом и применением 
инновационных решений.

«Мы интегрировали данные о здоровье копыт в общую 
ИИ-модель, — рассказывает Волков. — Благодаря этому, впер-
вые увидели реальную картину — не по ощущениям, а по циф-
рам».

Именно такая точка соединения — там, где традиционная 
ортопедия встречается с цифровыми моделями прогнозиро-
вания — сегодня становится новой нормой в отрасли.

К ФЕРМЕ БУДУЩЕГО — ШАГ ЗА ШАГОМ
СИБАГРОКОМПЛЕКС и его партнёры — живое доказатель-

ство того, что инновации возможны не только в лабораториях, 
но и на реальных фермах Сибири. Когда знания, технологии и ве-
теринарная практика встречаются на одном поле — рождается 
устойчивое молочное животноводство.

«ИИ — это не магия. Это набор инструментов. Но в руках ду-
мающего специалиста они творят чудеса», — резюмирует Екате-
рина Труфанова.

Экономика копыт: где здоровье — там и деньги
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Производительность комбайна 
начинается с правильных запчастей

+7 (913) 988-02-86Омская обл., Омский район, с. Новомосковка, 
ул. Луговая, 1в
Воронежская обл., Новоусманский район, ул. 
Автодорожная, 7

+7 (913) 633-73-69

• Решета «УВР Клаузер»
• Подбарабанья
• Стрясные доски
• Решетные станы
• Комплект
Анализа Потерь
• Мобильный • Мобильный 
шиномонтажный 
Комплект
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Специалисты компании «АгроОмск» рассказали сельхозтоваропроизво-
дителям о назначении и преимуществах техники, а самое главное – показали 
ее в работе.

Культиватор секционный универсальный АЛТАЙ КСУ-11 агрегатиру-
ется с тракторами мощностью от 240 до 300 л.с: МТЗ-3022, К-701, К-744 и др., 
обрабатывает почву на глубину до 12 см. Ширина захвата составляет 11 ме-
тров, производительность - до 11 гектаров в час.

Культиватор используется для ранней предпосевной обработки, осенней 
обработки зяби, обработки паров, уничтожения сорняков, заделки удобре-
ний и пожнивных остатков.

Преимущества данной модели в том, что АЛТАЙ КСУ-11 копирует и вы-
равнивает рельеф поля, эффективно подрезая сорняки, распределяет расти-
тельные остатки по полю, качественно рыхлит, формирует мелкокомковатый 
посевной слой, создает семенное ложе для качественного сева. 

Таким образом, культиватор АЛТАЙ поможет максимально эффективно 
подготовить почву к посеву и значительно повысить урожайность культур.

ТЕХНИКА Каждая борозда в поле – обещание плодородия и достатка26
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УРОЖАЙ НАЧИНАЕТСЯ 
С ПОДГОТОВКИ ПОЧВЫ 

11  и 20 июня в Большереченском районе компа-
ния «АгроОмск» - официальный дилер Алтайских ма-
шиностроительных заводов АЛМАЗ в Омской области -
провела демонстрационные показы техники. На полях 
ООО «Южное» структурное подразделение (СП) Черново 
представили культиватор секционный АЛТАЙ КСУ-11 и 
сеялку механическую VITA СЗ-5,4 Standart, на полях КФХ 
Кузнецова А.А. – борону зубовую гидрофицированную 
тяжелую БЗГТ-21 ПОБЕДА.



Наряду с культиватором КСУ 11 в предпосевной кампа-
нии немаловажное значение играет Борона зубовая БЗГТ-21 
ПОБЕДА. Гости высоко оценили универсальность, способ-
ность эффективно выполнять предпосевную подготовку по-
чвы, заделывать минеральные удобрения и растительные 
остатки. Особенно важным стало напоминание о значении 
ранневесеннего боронования. Как только появляется воз-
можность выхода трактора в поле, боронование помогает 
сохранить влагу в почве. Весной интенсивное таяние снега 
приводит к образованию поверхностной корки с множеством 
капилляров. По этим капиллярам вода поднимается к поверх-
ности и испаряется — в результате за один солнечный день 
из одного квадратного метра может уйти до 100 литров влаги!

Именно поэтому операция по закрытию влаги имеет важ-
ное значение. 

Благодаря конструкции пружинных зубьев, борона ПОБЕ-
ДА обеспечивает гораздо более эффективное разрушение ка-
пилляров, чем традиционные зубовые бороны. Зубья специ-
ально подобраны по длине и толщине так, чтобы при скорости 
18–19 км/ч они входили в режим вибрации. Это не только уси-
ливает разрушение капиллярной сетки, но и предотвращает 
забивание бороны во время работы.

Глава КФХ Андрей Кузнецов отработал на БЗГТ 21 ПОБЕ-
ДА второй сезон. Хозяйство работает по нулевой технологии, 
БЗГТ-21 используется для равномерного распределения соло-
мы, с шириной захвата в 22 м борона обрабатывает до 32 га в 
час. Сегодня Андрей Александрович отработал свыше 5000 га 
без нареканий и простоев техники. 

Сеялка механическая Vita СЗ-5,4 Standart предназна-
чена для рядового посева семян зерновых (пшеница, рожь, 
ячмень, овес) и зернобобовых (горох, фасоль, соя, чечевица, 

бобы, чина, нут, люпин) культур с одновременным внесением 
минеральных удобрений. Может комплектоваться системой 
контроля высева семян, которая автоматизирует работу агре-
гата, информирует об уровне семян и удобрений в бункерах, 
поступлении семян к сошникам, исправности датчиков проле-
та семян, наработке в моточасах и др.

На сеялке установлены два вариатора: первый обеспечи-
вает регулировку семенных высевающих аппаратов, второй – 
регулировку туковых высевающих аппаратов. Это позволяет 
упростить подготовку сеялки к работе и сэкономить время. 
Созданные по запатентованной технологии диски сошника 
более износоустойчивы по сравнению с аналогами. Большие 
колеса сеялки обеспечивают устойчивое сцепление с почвой 
и более точный высев.

Директор по растениеводству четырех подразделений 
(в т.ч. ООО «Южное») Виктор Сугоняк работу культиватора 
и сеялки уже оценил в деле. В хозяйствах работают четыре 
культиватора АЛТАЙ КСУ-11 и две сеялки Vita СЗ-5,4 Standart. 
За текущий полевой сезон они обработали порядка 5 тысяч 
гектаров пашни. А две сеялки – 1,5 тысяч га, они применялись 
при посеве пшеницы, ячменя, овса, рапса, льна.

- Все наши потребности в поле эти агрегаты закрыли, - от-
метил Виктор Владимирович. – Растениеводство начинается 
с выровненности почвы. Чем ровнее почва – тем качественнее 
посев, а значит, и лучше всходы. Ну и урожай соответственно. 
Культиваторы АЛТАЙ как раз выполняют эту главную зада-
чу – выравнивают поле, формируют качественный покров, бо-
рются с сорняками. В наших хозяйствах именно они важны для 
предпосевной обработки земли. Оправдали ожидания и сеялки: с 
большой шириной захвата, с вариаторами, контролем высева. 
Думаю, будущему урожаю дан хороший старт.

ТЕХНИКАТочность сеялки – залог богатого стола 27
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Общая площадь пашни составляет 44600 га, из них около 50% 
приходится на яровую пшеницу, 2% - на ячмень, около 4% - на 
чечевицу, около 4,5% - на лён масличный, около 4% - на подсол-
нечник, около 2%  - на однолетние травы и более 30% - на пары. 
Севообороты у нас преимущественно зернопаровые. Планиру-
ем в будущем увеличивать долю чечевицы и подсолнечника и 
уменьшать долю яровой пшеницы в севообороте.

Урожайность прошлого года составила в среднем 23 ц/га, что 
превысило среднюю урожайность по сравнению с предыдущи-
ми периодами почти в 2 раза. Мы, как и другие сельскохозяй-
ственные производители региона, столкнулись с трудностями 
по подработке, хранению и реализации произведенной продук-
ции. Несмотря на сложности, команда компании успешно спра-
вилась с сохранением полученного урожая и его последующей 
реализацией.

Что касается модернизации производственных мощностей, 
то обновление техники существенно затруднено из-за сложно-
сти в получении кредитов и лизингов по льготным процентным 
ставкам. В 2023 и 2024 году произведено значительное обновле-
ние парка грузовых и легковых автомобилей, а также культива-
торов и дисковых борон. 

Руководство компании по результатам 2024 года приняло 
решение о модернизации и увеличении зерноочистительного и 
сушильного оборудования. В результате реализации запланиро-
ванного проекта компания сможет принимать и подрабатывать 
до 800 тонн зерна в сутки. Также были модернизированы зерно-
хранилища, силоса и асфальтированные площадки. 

В технологии растениеводства внесены существенные кор-
ректировки.

Во-первых, введена комплексная цифровая платформа 
управления агробизнесом «АгроСигнал», позволяющая эффек-
тивно управлять сельскохозяйственными операциями за счет 
повышения производительности и снижения влияния человече-
ского фактора на любой процесс. 

Во-вторых, увеличена доля чистого пара до 30%, что позво-
лит эффективно бороться с сорняками, болезнями и вредите-

лями, также накопить дополнительно влагу и азот. Влага на юге 
Западной Сибири – это основной лимитирующий фактор.

В-третьих, произведено обновление сортов. Введен в се-
вооборот сорт яровой пшеницы трёх групп спелости: средне-
поздние - ОмГАУ 100 и Уралосибирская; среднеспелые - Гранни, 
среднеранние - Буран и Боевчанка. Это сделано с целью манёв-
ра в случае влажной или сухой весны, т.к. в условиях влажной 
погоды раннеспелые сорта можно высевать чуть ли не до сере-
дины июня, а в случае засушливой погоды позднеспелые сорта 
лучше формируют урожай и их долю можно увеличивать.

Также осенью 2024 года проведено полное агрохимическое 
обследование почв на содержание гумуса, макро- и мезоэле-
ментов, а также на уровень рН почвы. На основании этого уве-
личена доля фосфорных удобрений. 

Кроме того, для сохранения потенциала урожайности увели-
чена доля фунгицидных обработок на зерновых культурах для 
защиты от таких злостных болезней пшеницы, как септориоз, 
пиренофороз, ржавчин и сетчатой пятнистости ячменя. Приме-
нение фунгицидов способствует более полноценному исполь-
зованию питания растениями. На полях с высоким потенциалом 
урожайности запланированы фунгициды на основе стробилури-
нов. Эти действующие вещества позволяют дольше сдерживать 
натиск инфекции, обладая профилактическим и антиспорулянт-
ным действием, а также провоцируют в растении формирование 
фермента нитратредуктаза, который способствует более полно-
ценному поглощению азота растениями из почвы.

На всех культурах, кроме локального внесения в почву ми-
нерального питания, мы проводим листовые подкормки – гу-
миновыми препаратами для антистресса от применения пести-
цидов за счёт пополнения растения углеродом - это основной 
элемент в любом организме. А также несколько раз за вегета-
цию мы проводим листовые подкормки карбамидом и микроэ-
лементами. В случае листового питания карбамидом мы, конеч-
но, ориентируемся в первую очередь на погодные условия, так 
как при сухой и жаркой погоде он вызывает ожоги на листовом 
аппарате.

ЛИДЕРЫ АПК Время - деньги, а производительность - это способ их умножить28
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КАП «ТАВРИЯ» СЕГОДНЯ: 
НОВЫЕ ВЫЗОВЫ И НОВЫЕ РЕШЕНИЯ

ООО «КАП Таврия» - одно из крупнейших предприятий Таврического района Омской области. 
Ежегодно по итогам трудового соперничества хозяйство входит в тройку лидеров по производ-
ственным показателям. Чем живет предприятие сегодня и какой вектор развития выбирает, рас-
сказывает директор по производству Александр Малинников.



ЛИДЕРЫ АПККомпания хороша настолько, насколько хороши люди, которые в ней работают 29
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Ну и на всю площадь для посева подсолнечника внедрили гибриды, устой-
чивые к имидазолинонам по системе «CLEARFIELD». Это позволяет хорошо бо-
роться с сорными растениями. 

Кроме растениеводства, мы занимаемся разведением КРС молочного 
направления. Общее поголовье - 600 голов, дойное стадо - 270 голов. Содер-
жание у нас обычное привязное и бесстойловое. В рацион питания входит 
сенаж, размол из зернобобовой смеси, подсолнечниковый шрот, рапсовый 
жмых и сено.

Самый главный ресурс на любом производстве – люди. От их качествен-
ной работы зависит до 70% будущего результата, а иногда и больше. У нас есть 
работники, на которых необходимо равняться всем: Фомин Владимир Борисо-
вич - профессионал своего дела, отличный комбайнер и тракторист, участву-
ющий также и при посеве, Бакин Арман Кыдырбаевич – профессиональный 
водитель. Он всегда в строю, так как следит за техническим состоянием своего 
автомобиля. Также хочется отметить наших лучших трактористов и комбай-
неров: Холоденко Виталия Викторовича, Ваганова Анатолия Николаевича, 
Кокарева Степана Сергеевича, Малахинского Валерия Андреевича, Алимжа-
нова Альбека Берлыбековича.   В животноводство у нас в прошлом году при-
шли молодые специалисты –  ветеринарный техник Фот Николай Яковлевич и 
техник-осеменатор Цибориус Ирина Николаевна. За небольшой промежуток 
времени хорошо себя зарекомендовали как ответственные специалисты. 

Сегодня во всех производственных предприятиях, в том числе и сельско-
хозяйственных, есть проблема с кадрами, как в растениеводстве, так и в жи-
вотноводстве. Самая основная кадровая проблема – это водители с категори-
ей «Е». Их нехватка во всех предприятиях. Многие уезжают работать вахтовым 
методом или переходят в предприятия для дальнобойной доставки грузов. 
Эту проблему приходится решать, используя наёмный грузовой автотранс-
порт. Также уже не первый год проблема с трактористами, которую частич-
но решаем, привлекая на практику учащихся из профессиональных училищ. 
Многие потом приходят после окончания учебных заведений. К сожалению, 
пока с их помощью не получается восполнить ряды тех профессионалов, что 
ушли на заслуженный отдых.

В заключение хотелось бы пожелать всем удач в нашем непростом деле, 
богатых урожаев и высоких закупочных цен. 



- Валерий Арсентьевич, как решили заняться изготовле-
нием гуминовых удобрений и почему выбрали именно это 
направление работы? 

- Начало 1990-х годов, с режимного предприятия оборон-
но-промышленного комплекса уходит кучка специалистов. Мы 
были полны сил, был некий романтизм, желание создавать что-
то новое. Казалось, что наступили новые времена, у нас все по-
лучится. 

Все решил случай. Мне в руки попались научные тру-
ды профессора Л.А. Христевой в области исследования 
гуматов и их влиянии на рост растений, опубликованные 
в «Докладах ВАСХНИЛ» в 1947 году. Мы заинтересова-
лись и подумали: а почему бы и нет? Почему и нам не по-
пробовать?  Тем более, гуминовых удобрений тогда во-
обще не было, но мы почувствовали, что это нужно. Когда 
начали, стало интересно. 

- Получается, начали работать с нуля? 
- Именно так и было. Собственными руками сконстру-

ировали небольшую промышленную установку – опыт 
работы на закрытых оборонных предприятиях приго-
дился. И 15 июня 1995 года получили первую партию гу-
миновых удобрений. С тех пор прошло ровно 30 лет. 

- В 1990-е годы сельское хозяйство пребывало в 
глубочайшем кризисе, как удалось заинтересовать 
аграриев новинкой? 

- Нужна была технология не только изготовления, но 
и применения. Тогда никто не знал, что это такое – гу-

миновые удобрения. И что мы сделали? Проехались по нашим 
садоводствам и сделали выездные лекции. Возили с собой удо-
брение, разлитое по бутылкам. Начали пропагандировать сре-
ди садоводов - им понравилось. 

В 1996 году мы начали работать с профессором Алтайского 
аграрного университета Ольгой Ивановной Антоновой, ока-
завшей нам неоценимую помощь. Вместе с ней в хозяйствах 
Алтайского края закладывали опыты. Отработали дозы и ста-
дии применения гуминовых удобрений по широкому спектру 
сельскохозяйственных культур.  При этом пытались технологию 
применения гуминовых удобрений совместить с другими ис-
пользуемыми агроприемами для оптимизации затрат. Исполь-
зовали препараты при обработке семян совместно с протра-
вителями, а затем в баковой смеси с пестицидами в течение 
вегетации. 

- С какими трудностями в работе столкнулись? 
- Тогда было сложное время для всего сельского хозяйства. 

Агрономы вообще не знали, что такое гуминовые удобрения. 
Приходилось параллельно отрабатывать технологию и обучать 
специалистов. Нужно было доказать, что это имеет право на 
жизнь, что это эффективно. 

Комплексное гуминовое удобрение 
Теллура-М

Комплексное гуминовое удобрение 
Теллура-Био

АГРОТЕХНОЛОГИИ Прогресс невозможен без изменений30
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«КОГДА НАЧИНАЛИ РАБОТАТЬ, 
НИКТО В СИБИРИ 

НЕ ЗНАЛ ПРО ГУМАТЫ»
Одному из крупнейших производителей гуминовых удобрений

  ООО НПП «Теллура-бис» исполняется 30 лет
Существует множество способов повы-

шения урожайности сельскохозяйственных 
культур. Один из самых популярных - приме-
нение гуминовых удобрений. В текущем году 
одному из старейших и самых крупных сибир-
ских производителей гуминовых удобрений – 
ООО Научно-производственное предприятие 
«Теллура-бис» - исполняется 30 лет. О развитии 
компании и важности применения гуматов мы 
поговорили с ее основателем Валерием Куцым. 



Сложности были и с тем, что работали по бартеру. Вообще, 
чем только с нами не рассчитывались: и маслом, и зерном, и 
семечками. Давали аграриям удобрения под будущий урожай. 
А осенью приезжаешь в хозяйство и оказывается, что совхоза 
уже и нет, а вместо него работают 8 фермеров. А они говорят: 
мы ничего не знаем, мы ни о чем не договаривались.

- Тем не менее, вам удалось выстоять и выжить в то не-
легкое время… 

- Самое главное, что хозяйства начали получать положи-
тельные результаты после применения удобрения, и мы удер-
жались на плаву. Нам здорово повезло, что в конце 1990-х го-
дов на нас вышли краснодарские аграрии. Оттуда приехали 
представители. Стали разговаривать, они заявили, что хотят по-
пробовать нашу новинку. Мы отгрузили им 28 тонн удобрения. 

И самое главное, что краснодарский научно-исследова-
тельский институт поставил опыты на разных видах культур, в 
разных природных зонах. Они получили хорошие результаты 
по всем направлениям – даже по винограду и лекарственным 
травам наблюдалась прибавка урожая. С нами рассчитались 
«живыми» деньгами. И с тех пор краснодарцы начали приоб-
ретать наши удобрения. И до сих пор мы с ними продуктивно 
работаем – отгружаем 3-4 вагона в сезон. 

- Какие сейчас удобрения производите? 
- Основные наши продукты – это жидкие гуминовые удо-

брения с микроэлементами для сельхозтоваропроизводите-
лей «Теллура-М» и «Теллура-Био», а также «Феникс» для дачни-
ков. Хорошие результаты получаем не только по зерновым и 
масличным культурам, но и по облепихе, ягодникам. По рапсу 
и сое наши удобрения отлично себя показывают. Главное – 
внести их в нужном количестве и в нужной фазе, тогда можно 
получить реальную существенную прибавку урожая. 

- Расскажите подробнее о ваших продуктах.
- Состав жидкого комплексного удобрения «Теллура-М» 

сбалансирован по макро- и микроэлементам, содержит в рас-
творенном и активном состоянии спектр природных стимуля-
торов и регуляторов роста и развития растений, гуматы калия 
и натрия, фульвокислоты, аминокислоты, витамины, природ-
ные фитогормоны.

«Теллура-Био» дополнительно обладает защитными анти-
фитопатогенными свой-
ствами за счет введения 
в его состав бактерио-
статических белков и ан-
тибиотиков, выделенных 
из биогумуса — продукта 
жизнедеятельности крас-
ных калифорнийских 
дождевых червей.

Наши препараты ис-
пользуются во время 
предпосевной обработ-
ки семян и внекорневой 
подкормки всходов, так 
как эффективно усва-
иваются через листья 
растений. Предпосевная 
обработка может совме-
щаться с протравлива-
нием и обеспечивает 
повышение всхожести 
и энергии прорастания, 
ускоренное формирова-
ние мощной корневой 
системы. 

Особенно заметно 
препараты повышают 

урожайность во время засухи – это доказано многочисленными 
исследованиями. Для Алтайского края, ряда других регионов 
Сибири это очень важно, так как засухи случаются практически 
ежегодно. 

Реальная прибавка урожая при применении наших препара-
тов – это 2-3 ц/га на сое,  2-4 ц/га по гречихе,  1,5-2 ц/га по подсо-
лнечнику, 15-35 ц/га по сахарной свекле. 

- В каких объемах производите? 
- В последнее время в год выпускаем по 1000 тонн удобре-

ний. Поставляем 3-4 вагона ежегодно на Кубань. В небольших ко-
личествах – в Кемеровскую область. Ориентированы на местные 
хозяйства. Почему? Удобрения жидкие, их стоимость – низкая. 
Доставка дорогая выходит на дальние расстояния. И невыгодно 
разливать его в канистры из-за их высокой стоимости. Нам удоб-
нее, когда удобрение забирают в больших количествах в свою 
тару. 

Поэтому работаем с хозяйствами, находящимися в хорошей 
логистической доступности. К примеру, около 300 тонн в год 
берет «Алтайская агропромышленная компания». Они вместе с 
КАС вносят наши гуматы при посеве. 

- Где помимо Алтая и Краснодарского края проводили ис-
пытания гуматов? 

- Исследовательской работой занимаемся с момента осно-
вания компании. Проводили испытания наших удобрений даже 
в экстремальных условиях Монголии. Состав препарата сдела-
ли таким, чтобы вносить его при посеве в зоне полупустынь. В 
горных районах Республики Алтай планируем применять удо-
брения на кормовых культурах, чтобы повысить качество и их 
урожайность. 

Отработку технологии применения, доз внесения исследова-
ли в разные годы совместно с АГАУ г. Барнаул, НПО «Сады Сиби-
ри» им. Лисавенко, Кемеровским НИИСХ, Орловским НИИ крупя-
ных и зернобобовых культур, Кубанским НИИСХ Краснодара. 

Многие питомники, где выращивают саженцы, используют 
наши препараты. Они значительно повышают приживаемость 
растений, что свидетельствует о хорошем качестве и эффектив-
ности продукта. 

- Удачи вам в работе! 
Иван СЕРГЕЕВ

ООО «НПП «Теллура-бис» 
      659318, Алтайский край, Бийский район, 
      поселок Пригородный, ул. Яминская 40а

8 (3854) 32-66-12
8 903 991 81 84

tellura2018@mail.ru 
www.tellura-bis.ru

АГРОТЕХНОЛОГИИУлучшать - значит меняться, поэтому быть совершенным - значит меняться часто 31
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Томскому аграрному колледжу в текущем году 
исполняется 95 лет. Образовательное учреждение 
прошло большой путь развития длиной почти в век. 
Учреждение образовано в 1930 году как сельскохо-
зяйственный техникум после разделения Первого 
Сибирского политехникума имени К.А. Тимирязева 
на пять: горный, промышленно-экономический, ме-
таллургический, лесной и сельскохозяйственный 
техникумы. 

В 1957 году к учреждению был присоединен ве-
теринарный техникум, в 1974 году на базе совхоза 
«Поросинский» Томского района организован Том-
ский совхоз-техникум. С 1992 года образователь-
ное учреждение именуется «Томский сельскохозяй-
ственный техникум», а в 2013 году реорганизовано в 
Томский аграрный колледж. 

О том, что из себя представляет образователь-
ное учреждение в настоящее время, корреспонден-
ту «Агротайма» рассказала заместитель директора 
колледжа Светлана Лаврушенко. 

 - Сейчас в колледже обучается более 1600 сту-
дентов: агрономы, механики, электрики, зоотехни-
ки, ветеринары, юристы, бухгалтеры, операторы 
беспилотных авиационных систем, мастера сель-
скохозяйственного производства, и даже повар-кон-
дитер. Благодаря национальным проектам нам 
удалось сформировать достойную практическую 
базу с современным оборудованием для качествен-
ной подготовки специалистов. С 2008 года реали-
зовано пять грантов более чем на 300 млн рублей. 
Появились именные лаборатории компаний Сиба-
гро, Ростсельмаш, а также новые направления под-
готовки – геномная инженерия, сити-фермерство, 
гистология, беспилотные авиационные системы.  

АГРООБРАЗОВАНИЕ32
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ТОМСКОМУ АГРАРНОМУ 
КОЛЛЕДЖУ – 95 ЛЕТ

Сегодня это одно из ведущих образовательных учреждений Томской области, которое готовит 
кадры не только для сельского хозяйства, но и для других отраслей экономики. 

Вся гордость учителя в учениках, в росте посеянных им семян (Д. Менделеев)



С 2022 года колледж вошел в проект «Профессионалитет» 
с базовым работодателем – компанией АО «Сибагро», круп-
нейшим сельхозтоваропроизводителем Томской, Новосибир-
ской, Свердловской, Курганской, Кемеровской, Тюменской, 
Белгородской, Курской областей, республики Бурятия и Крас-
ноярского края.

- Теперь наши образовательные программы максимально 
адаптированы под предприятия: сокращены сроки обучения, 
введены новые компетенции, практика целиком перенесена 
на базу предприятий, за каждым студентом закреплен коуч с 
производства, за три года заключено более 300 целевых дого-
воров, - говорит Светлана Лаврушенко. 

Наряду с хорошо себя зарекомендовавшими направления-
ми подготовки в колледже развивают новые методы обучения. 
Так, в 2024 году на средства гранта создан Центр подготовки 
специалистов БПЛА, причем 
как в сельском хозяйстве, так и 
в других направлениях. В самом 
колледже есть самые современ-
ные беспилотники. Профессия 
Оператор БПЛА востребована 
среди студентов и школьников. 
Сегодня 50 школьников получа-
ют первую рабочую профессию, 
а студенты агрономы проходят 
практику на полях предприятий 
Томского района.

Для практической подго-
товки в колледже есть доста-
точная база: производственные 
мастерские, открытая полетная 
зона, ветеринарная клини-
ка, учебно-производственное 
хозяйство с полным циклом 
воспроизводства сельскохо-
зяйственной продукции от за-
готовки кормов до реализации 
молока.

Среди студентов коллед-
жа победители национальных 
чемпионатов по агрономии и 
геномной инженерии. В между-

народном чемпионате по агрономии Лепехин Николай занял 
второе место. Есть победители и в региональном конкурсе 
«Мастер года». Совместно с Россельхозбанком развивается 
«Школа фермера». 

Активна и внеурочная работа – в свободное время ребята 
занимаются волейболом, футболом, теннисом, баскетболом. 
Есть кавер-группа, вокальная и танцевальная группы. Внутри 
Томского аграрного колледжа создано множество обществен-
ных пространств: информационно-библиотечный центр, ко-
воркинг-центр. 

Полученные результаты – это итог слаженной работы все-
го коллектива. Одним словом, колледж идет в ногу со време-
нем и является одним из самых успешных, современных об-
разовательных учреждений не только Томской области, но и 
всей Сибири. 

АГРООБРАЗОВАНИЕ 33
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Без примеров невозможно ни правильно учить, ни успешно учиться



Ряд вопросов, волнующих молодую науку, были рассмо-
трены на встрече руководства Омского аграрного научного 
центра с представителями основных научных подразделений. 
Важно, что по стратегическим направлениям развития центра 
взгляды руководства и молодых ученых совпадают. 

- Вопрос настойчивости – гарантия результата в работе 
каждого, – сказал директор Омского АНЦ Максим Чекусов. – 
Если есть необходимость сделать работу – следует прило-
жить все усилия, чтобы решить задачу. Надо бывать не толь-
ко на полях своих подразделений, но и в хозяйствах, на фермах 
и птицефабриках наших партнеров. Если мы занимаемся твер-
дой пшеницей, мы должны поехать и посмотреть, как фермеры 
ее возделывают. Занимаемся ячменем – значит, должны знать, 
как пивоваренный ячмень у тех или иных аграриев выращива-
ется, и почему они предпочитают именно эти сорта.

Максим Сергеевич сказал, что необходимо наращивать тем-
пы защит кандидатских диссертаций, так как это основа форми-
рования научных школ. Хотя уже сейчас Омский АНЦ лидирует 
в Сибирском Федеральном округе по количеству защит диссер-
таций. Эти цифры были озвучены в прошлом году в Новосибир-
ске на Объединенном ученом совете СО РАН. За минувшие два 
года прошли защиты восьми кандидатских диссертаций, в 2025 
году состоялась защита еще одной кандидатской диссертации.

Свое мнение о развитии кадрового потенциала высказал 
заместитель директора по научной работе, председатель Со-
вета молодых ученых Омского АНЦ Артем Тимохин.  

- Преимущество нашего учреждения в том, что все здесь 
ориентировано на человека, хотя СибНИИСХоз всегда сла-
вился внимательным отношением к людям. И сейчас этот 
принцип сохраняется, – сказал Артем Юрьевич. – Не только 
плановое переоснащение лабораторий и техническая модер-
низация, но и повышение квалификации в ведущих НИИ и вузах 
страны, возможность получить служебное жилье, целевое об-
учение в аспирантуре, выплаты молодым специалистам, са-
наторно-курортное лечение –  всё это неотъемлемая часть 
комфортных условий труда в научном учреждении. 

О своем опыте научной работы, защиты кандидатских дис-
сертаций, участия в реализации федеральных грантов также 
рассказали заведующий лаборатории микробиологии Ната-
лья Шулико, научный сотрудник отдела механизации и эконо-
мических исследований Роман Даманский, другие участники 
встречи.

Продолжая беседу с молодыми учеными, директор Омского 
аграрного научного центра подчеркнул, что развитие научной 
мысли сегодня наращивается за счет вложений в интеллект, са-
мообразования, специализированных программ. 
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МОЛОДЫЕ УЧЕНЫЕ ГОТОВЫ
К ВЫПОЛНЕНИЮ 

ПОСТАВЛЕННЫХ ЗАДАЧ
Во главе угла должна быть ответственность и стремление к практическим результатам, по-

скольку аграрная наука, как никакая другая, заточена на интересы отечественных аграриев.



- Вы, к примеру, знаете, что сейчас на площадях отдела 
северного земледелия в Таре мы ведем научно-исследователь-
скую работу по льну-долгунцу в рамках государственного кон-
тракта регионального Минсельхоза на 2025 год. Нам необхо-
димо изучить различные системы интегрированной защиты 
данной культуры, разработать рекомендации по увеличению 
урожайности льняной соломы в подтаежной зоне региона. 
Наши ученые уже поработали с тремя направлениями. Полу-
чили семена льна из Томска, где традиционно занимаются ль-
ном, из Пскова и Беларуси. Будем смотреть, в какой степени 
полученные нами элитные семена подойдут для нашего пере-
работчика в Калачинске, – сказал Максим Чекусов. 

Вся научная деятельность центра и молодой науки, в част-
ности, должна быть ориентирована на конечного потребите-
ля, уверены молодые ученые во главе с руководством научно-
го учреждения. Все условия для этого созданы и продолжают 
улучшаться. Трудно себе представить, что каких-нибудь де-
сять лет назад не было средств на элементарные ремонты. Се-

годня все имеющиеся средства, в том числе от внебюджетной 
деятельности, направляются на развитие приборной базы, об-
новление техники, повышение зарплаты ученых. 

Научные и производственные возможности постоянно 
расширяются. Центру требуются агрономы, зоотехники, вете-
ринарные врачи, инженеры, механизаторы. Причем, не толь-
ко в головное учреждение, но и в филиалы в Омском, Таври-
ческом, Исилькульском, Тарском районах – практически везде 
для соискателей находится работа.

- Молодые ученые активно участвуют в реализации круп-
ных федеральных проектов, в том числе в рамках цифровиза-
ции АПК, где доля аспирантов и молодых ученых составляет 
40%, – сказал замдиректора по научной работе Артем Тимохин.

Важно, что федеральные гранты, которые Омский АНЦ вы-
игрывает, к примеру, под эгидой Российского научного фонда, 
уже включают в себя опцию в виде командировок в ведущие 
НИИ и вузы страны для повышения профессионального уров-
ня. Таким образом, научные работники, только вставшие на 
путь исследователей или уже имеющие приличные разработ-
ки в науке, приняли участие в профильных мероприятиях на 
базе Вятского государственного университета, Кубанской и 
Дальневосточной опытных станций ВИР, Московской сельхо-
закадемии им. К.А. Тимирязева, Всероссийского научно-иссле-
довательского института защиты растений и других. 

Омский аграрный научный центр относится с максималь-
ным вниманием к исполнению задач, поставленных Минобр-
наукой России. Наряду с традиционными направлениями уси-
лены научные разработки по ряду культур, востребованных 
отечественными аграриями и их коллегами в дружественных 
странах, к примеру, соя, чечевица, люцерна. Параллельно с 
фундаментальными исследованиями активизировано внедре-
ние разработок в селекции и агротехнологиях. И в реализации 
этих задач деятельное участие принимают молодые ученые.

АГРАРНАЯ НАУКАИстинный ученый - это мечтатель, а кто им не является, тот называет себя практиком (О. Бальзак) 35
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Подписывайтесь 
на нашTelegram канал.
Первыми узнавайте о новостях,
акциях и другой актуальной 
информации.

эксклюзивный дилер  

в Омской области (3812) 55-18-11, +7-913-664-62-97

Омск, Семиреченская, 97

пресс-подборщики
прессование любой массы независимо от влажности,
ширина подборщика от 1,5 до 2 м

подборщики-
транспортировщики 
рулонов до 14,7 т
подбор рулонов сена или соломы в поле, 
их транспортировка к месту 
хранения и разгрузка. 

упаковщики,
резчики рулонов
упаковка в пленку, 
резка рулона

грабли
сгребание в валки свежескошенной или подвяленной травы

ИСКЛЮЧИТЕЛЬНОЕ КАЧЕСТВО ЗАГОТОВКИ КОРМОВ
на технике 

Пресс-подборщик NB15

высокая производительность
подбор с измельчением

Подборщик-транспортировщик 
TRB20L
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Выставка «БЕЛАГРО» проходила в 35-й раз. На 
38860 м.кв. были представлены достижения во всех 
отраслях сельского хозяйства и перерабатывающей и 
пищевой промышленности. Особое внимание в этом 
году привлекла презентация сельскохозяйственного 
потенциала стран Шанхайской организации сотруд-
ничества. 8 из 10 возможных участников выступили 
под единой эмблемой «АгроШОС»: Беларусь, Россия, 
Казахстан, Кыргызстан, Таджикистан, Узбекистан, Ки-
тай и Иран. Коллективные экспозиции представили 
регионы России: Брянская область, Воронежская об-
ласть, г. Санкт-Петербург, Краснодарский край, Липец-
кая область, Нижегородская область, Новосибирская 
область, Пермский край, Ростовская область, Смолен-
ская область, Челябинская область, Ямало-Ненецкий 
автономный округ.

БЕЛАГРО-2025 Определенность цели является отправной точкой всех достижений36
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НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ – 
НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

С 3 по 7 июня 2025 года в Минске в рамках Бе-
лорусской агропромышленной недели состоялись 
международные специализированные выставки 
«БЕЛАГРО-2025», «Белферма», «Белпродукт. Пищевая 
индустрия». В них приняли участие 545 компаний из 
14 стран: Беларуси, России, Германии, Италии, Китая, 
Ирана, Турции, Вьетнама, Палестины, Пакистана, Ка-
захстана, Кыргызстана, Таджикистана, Узбекистана. 
Побывала на мероприятии и омская делегация. Поезд-
ка была организована компанией «АгроОмск». Также в 
программу визита в Беларусь входило посещение жи-
вотноводческой фермы предприятия «БелИнтерГен» и 
экскурсии.



Крупные экспозиционные блоки представляли 
ОАО «Минский тракторный завод», ОАО «МАЗ-управ-
ляющая компания холдинга «Белавтомаз», ОАО «Гом-
сельмаш, ОАО «Амкодор», Республиканское объеди-
нение «Белагросервис», ОАО «Бобруйскагромаш», 
ОАО «Минский моторный завод». 

На открытой площадке размещались экспозиции 
известных производителей и поставщиков сельскохо-
зяйственной техники: ООО «Биоком Технология», ООО 
«Запагромаш», ООО «Полымя Агро», ООО «Передовые 
Агро Технологии», АО «Агриматко», ООО «Белагробал-
тик», ГК «Конвекс», ПООО «Техмаш г. Лида», ООО «Бе-
лагромаш», ООО «Дизельтехнорессурс», ООО «Райф», 
ООО «Сельхозмаркет», ООО «ЗумлионБелРус», ООО 
«Профи-Агропарк Групп», ИУП «Белросагросервис», 
ИУП «СВ Машины», ООО «Автобис», ООО «Агропром-
сила-2020», ООО «Сябар Автодор», ООО «Дормашэкс-
по», ООО «Компания техники и сервиса» и других. 

БЕЛАГРО-2025Делись опытом – умножай знания 37
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На площадях выставки было продемонстрировано более 
500 единиц техники, используемой в сельском хозяйстве.

Какую технику и технологии используют белорусские 
сельхозтоваропроизводители, омичи узнали, побывав на 
ферме ООО «БелИнтерГен». Генеральный директор пред-
приятия Иван Кысса, зооинженер-биотехнолог, доктор наук, 
своим делом жизни считает племенное животноводство. В 
ведущих хозяйствах Беларуси воспроизводство стада осу-
ществлялось, благодаря поставкам компанией «БелИнтер-
Ген» семени, эмбрионов, инструментария для искусственного 
осеменения коров и т.п.

На ферме в Узденском районе представителям омских 
предприятий АО «Богодуховское», АО «Им. Кирова», СПК 
«Пушкинский» белорусские коллеги не только рассказали о 
породах КРС, кормлении, условиях содержания животных, 
кадровой политике в хозяйстве, но и показали момент разда-
чи корма коровам.

 - Наш главный инвестор – сама корова. Рентабельность 
производства составляет 87%, и это не предел, - уверен 
Иван Кысса. – Главное на ферме не удои, а молодняк. Необхо-
димо получать от 100 коров 100 телят. Сейчас это неслож-
но, потому что есть новые технологии, позволяющие доби-
ваться такого показателя.

БЕЛАГРО-2025 Если все честны, то обмен идеями - совершенно естественное явление38
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Также Иван Степанович считает, что для содер-
жания 100 коров достаточно иметь 100 гектаров 
земли. У него в хозяйстве пока на 100 га содержит-
ся 94 коровы (в Голландии, например, 150 голов). 
Практически все корма выращиваются на своих 
полях. Хозяйство закупает только премиксы, шрот, 
а также солому для подстилки (к слову, в «голод-
ный год» можно и соломой кормить скот так, что-
бы не снизить продуктивность – об этом Иван Кыс-
са тоже говорил).

- Сегодня у нас 632 коровы, к концу года будет 
800, в следующем году - 1000 коров. Планируем 
максимум 1200 дойных плюс сухостойные, итого 
1400, - поделился планами Иван Степанович. - В 
прошлом году мы надоили 12151 литр на корову, 
суточный привес – 800 граммов (нельзя иметь 
больше, т.к. жирная телка – большая проблема).

Кроме того, Иван Кысса считает, что экономи-
чески обоснованно, когда корова живет 2,5 лак-
тации, хотя у него в хозяйстве буренки могут себя 
прекрасно чувствовать и 5-6 лет. Свою позицию 
Иван Степанович подкрепил соответствующими 
расчетами.

…Много интересного и полезного услышали 
и увидели омичи на белорусской ферме. И самый 
главный секрет успеха от Ивана Кыссы: «Руководи-
тель хозяйства - ключевая фигура в воспроизвод-
стве стада». Только внимание руководителя и его 
погружение в проблемы животноводства сделают 
это направление прибыльным.

БЕЛАГРО-2025Опыт - это свеча, которая освещает дорогу другим 39
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Эксперты, опытные сельхозтоваро-
производители, представители науки 
обсудили новые вызовы, технологии, 
рынки сбыта. Программа была разделе-
на на три тематических блока.

БЛОК 1: 
СКРЫТЫЕ УБЫТКИ АГРОТЕХНИКИ: 
КАК СЧИТАТЬ И ГДЕ ВЗЯТЬ ДЕНЬГИ 

НА ОБНОВЛЕНИЕ
- Все мы понимаем: чтобы вписать-

ся в ту цену, которая есть сегодня, нуж-
но иметь очень эффективное произ-
водство. Как его создать, и поговорим 
сегодня, - анонсировал повестку дня 
модератор научно-практической кон-
ференции генеральный директор ИД 
«Алтапресс» Юрий Пургин.

Первому он предоставил слово ге-
неральному директору алтайской ком-
пании полного цикла «Комплекс Агро», 
на базе которой проходила конферен-
ция, Дмитрию Беляеву.

Глава компании рассказал, что 
раньше на предприятии было 7 произ-
водственных площадок, а сегодня оста-
лось 6. 

- Мы искали, где спрятана прибыль, 
и поняли, что нужно работать над 
логистикой внутри предприятия. На 
площадку, где мы сейчас находимся, 
год получали разрешение, 1,5 года ее 
мужественно строили и еще 5 месяцев 
вводили в эксплуатацию. Это неплохой 
сценарий, хотя мы понимаем, что зда-
ние можно было построить ровно за 
год. Здесь мы смогли собрать всю меха-
ническую обработку, которая раньше 
была разбросана по разным террито-

риям – токарные, фрезерные, обраба-
тывающие центры и т.д. Здесь будет 
участок сборки посевных комплексов и 
культиваторов. Мы исключили из ло-
гистики поездки в центр. Это стало 
серьезным подспорьем.

Дмитрий Беляев рассказал, что 
на предприятии также производится 
элеваторное оборудование. Сегодня 
компания расширяет его линейку и мо-
дернизирует имеющееся. Генеральный 
директор «Комплекс Агро» подчеркнул, 
что других способов сделать произ-
водство эффективным кроме вложения 
средств в его развитие не существует. 
Он привел несколько примеров, когда 
компания вкладывала серьезные день-
ги в оборудование и оно окупалось в 
течение года. 

- Мы четко понимаем, что можем 
повысить эффективность, производи-
тельность труда только с помощью 
инвестиций. Если просто что-то от-
резать или кого-то сократить, это не 
приведет к результатам, которых хо-
тим достичь. В ближайшее время на за-
вод приедет робот-манипулятор. Он 
будет в токарные станки вставлять 
и извлекать из них заготовки, двигаясь 
по треку, т.е. одновременно обслужи-
вать 6-8 станков. Это опять же эконо-
мия, - отметил Дмитрий Беляев.

Речь идет в первую очередь об эко-
номии фонда оплаты труда. Он на пред-
приятии за 2024 год вырос в 2,5 раза и 
достиг почти миллиарда рублей. 

- И в сельском хозяйстве на каждом 
этапе скрыты огромные резервы. Не 
берусь никого учить, но в темах, в ко-

торые мы погружались, есть резервы. 
Например, мы до сих пор не в полной 
мере осознанно вносим удобрения. От 
того, какие именно мы вносим, многое 
зависит, ведь на каждый рубль эффек-
тивность может быть в 2-3 раза боль-
ше или меньше. Куда и как мы их вносим 
– в прикорневую зону, в жидком, в сухом 
виде. Вопросов миллион, - поделился 
рассуждениями Дмитрий Беляев и рас-
сказал, что технология, при которой 
гербициды разбрызгиватель наносит 
только на зеленую массу, реально при-
носит эффект и окупается, и она уже 
используется некоторыми хозяйствами 
Алтайского края.

АГРОБИЗНЕС Бизнес - это игра, величайшая игра в мире, если вы умеете играть в нее40
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ГДЕ СПРЯТАНА ПРИБЫЛЬ?
10 июня в Алтайском крае на базе инновационного предприятия «Комплекс Агро» прошла уже 

традиционная VI научно-практическая конференция для агробизнеса «Алтай Агро 2025». Ее темой 
на этот раз стал извечный вопрос – где спрятана прибыль в сельском хозяйстве.



Далее слово предоставили гене-
ральному директору АО «АНИТИМ» 
(входит в ГК «АЛМАЗ») Роману Пфа-
фу. Он поддержал позицию Дмитрия 
Беляева, что нужно работать над тех-
нологиями, потерей времени между 
производственными процессами и со-
кращением временных цепочек. Пред-
приятие представило на выставке свои 
новинки – каток для измельчения по-
жнивных остатков, оборотный плуг.

Коммерческий директор поставщи-
ка почвообрабатывающей посевной 
техники и уборочного оборудования 
ТД «ЮМИС» Владимир Леншмидт в 
свою очередь рассказал о преимуще-
ствах жаток Harvester и ОЗОН, пред-
назначенных для уборки зерновых, 

конопли, масличного льна, трав, риса. 
В частности, данные устройства могут 
агрегатироваться и с отечественны-
ми, и с зарубежными комбайнами, а их 
применение ускоряет уборку в 1,5 раза, 
следовательно, происходит экономия 
ГСМ и времени. Кроме того, у жатки 
ОЗОН низкий показатель потерь.

- Эти жатки очень любят в степ-
ных районах нашего региона, где есть 
недостаток влаги, т.к. высокая стерня 
позволяет естественным путем соз-
давать снегозадержание. Аграриям не 
нужно ничего нарезать зимой, – отме-
тил Владимир Леншмидт и рассказал, 
что еще одним важным преимуществом 
очесывающей жатки ОЗОН является то, 
что она приподнимает и затягивает по-
легшие и сильно засоренные культуры. 

По данным компании, сегодня в Ал-
тайском крае работает уже более 200 
очесывающих жаток ОЗОН. 

Завершил блок директор Алтайского 
регионального филиала Россельхозбан-
ка Николай Бойко. Он поздравил агра-
риев с Всероссийским днем фермера, 
который отмечается 10 июня, и расска-
зал о финансировании:

- Мы в нынешнем году ни на день не 
останавливали прием заявок. На сегод-
няшний день объем финансирования АПК 
составляет 11 млрд рублей, в том чис-
ле на проведение сезонных полевых ра-
бот мы направили более 8 млрд рублей. 
В сравнении с прошлым годом рост про-
изошел на 16%. Что касается приобре-
тения техники в кредит, то программа 
работает. У нас, например, заключено 
соглашение с той же компанией «Ком-
плекс Агро» на финансирование покупки 
техники под ее залог. Любые сельскохо-
зяйственные машины, произведенные 
на территории РФ или импортные, го-
товы профинансировать. 

АГРОБИЗНЕС Опыт - это то, что получаешь, не получив того, что хотел 41
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БЛОК 2: 
ОПТИМИЗАЦИЯ АГРОБИЗНЕСА: 

ОТ ЭКОНОМИИ НА ГСМ ДО УМНЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ

Второй блок ведущий назвал ключе-
вым, поскольку в него включены прак-
тические рекомендации специалистов, 
опытных аграриев по оптимизации 
бизнеса. Первым слово предоставили 
заведующему кафедрой техники и тех-
нологии АГАУ, доктору технических наук 
Владимиру Беляеву. Он озвучил ре-
зультаты многолетних экспериментов, 
отвечающих на вопрос, как примене-
ние агротехнологий влияет на эффек-
тивность возделывания сельскохозяй-
ственных культур и экономику хозяйств.

- Если при выборе культуры делать 
ставку только на экономику, на извле-
чение прибыли, то можно упустить це-
лый ряд вопросов, касающихся экологии, 
почвосбережения, ресурсосбережения 
и т.д., -отметил ученый и пояснил, что 
есть и обратная сторона. Если бы агра-
рии продолжали, как это было раньше, 
делать акцент на посевы пшеницы, то 
после прошлогоднего обвала цен на 
этот злак и из-за отрицательной рен-
табельности культуры Алтайский край 
стал бы банкротом. 

- Но этого не произошло, потому 
что структура посевов поменялась. 
Появилось много высокорентабельных 
культур, которые грамотно вписались 
в цепочку. Благодаря тому, что они вос-
требованы на рынке, мы не допустили 
обвала. Хотя ряд хозяйств сегодня ис-
пытывает сложности, - отметил Влади-
мир Беляев.

Он призвал соблюдать во всем ба-
ланс:

- На высокомаржинальные культуры 
вы тоже не можете ориентировать-
ся постоянно. Нужно понимать: если 
делаете ставку только на культуры с 
высоким водопотреблением, у вас бу-
дут большие риски – вы будете прои-

грывать, рискуя, когда делаете упор на 
рапс, горох, бобы, овес. И наоборот, если 
будете использовать только культуры 
с низким водопотреблением, то полу-
чится, что вы недоиспользуете природ-
ный потенциал.

Владимир Иванович отметил, что 
самой стабильной по маржинальности 
за последние 11 лет показала себя соя – 
она выросла на 29%. Особый подход, по 
мнению ученого, нужен к чередованию 
культур:

- Роль технологии обработки почвы 
не так высока. За счет нее вы можете 
получить в среднем многолетнем плане 
прибавку до 2 центнеров с га. А вот за 
счет правильного чередования культур 
есть возможность повысить маржу и 
урожайность в 2-3 раза (в сравнении с 
приемами обработки почвы). Подбор 
культур более важен, чем обработка 
почвы.

Владимир Беляев на слайдах пред-
ставил таблицу, где было указано, что 
структура посевных площадей в хозяй-
ствах должна быть основана на требу-
емой сумме температур, водопотре-
блении сельскохозяйственных культур, 
принципах их чередования и экономи-
ческой эффективности. Он предлагает 
сочетать 2-3 разных категории культур: 
холодостойкие злаковые (пшеница, яч-
мень, овес), теплолюбивые злаковые 
(кукуруза, сорго, просо), холодостойкие 
широколистные культуры (горох, чече-
вица, лен) и теплолюбивые широколист-
ные культуры (подсолнечник, сафлор, 
соя).

Заведующий кафедрой техники и 
технологии АГАУ считает, что нет смыс-
ла вкладывать серьезные средства в 
приобретение импортных высокоуро-
жайных сортов, поскольку в условиях 
Сибири они не показывают обещанных 
цифр. В этом плане гораздо выгоднее 
использовать отечественную селекцию, 
специально выведенную для нашего 
климата. А еще спикер сделал акцент 
на эффективности применения мине-
ральных удобрений. Он отметил, что в 

последние пять лет в августе, сентябре, 
октябре на территории Алтайского края 
количество осадков увеличилось в 1,5 
раза:

- На вашу уборку приходится все 
больше осадков. Это говорит о том, 
что убрать сухое зерно весьма пробле-
матично. В 2,5 раза сегодня можно повы-
сить эффективность хранения зерна с 
помощью сушилок. Да, это стоит денег, 
но окупаемость хорошая, - отметил Вла-
димир Беляев.

Эксперт компании «Нитроген» - ли-
дера в производстве оборудования для 
производства, хранения и транспор-
тировки жидких удобрений - Леонид 
Сичкаренко рассказал, как повысить 
выработку с помощью дозирующего 
узла и успеть выполнить все вовремя. 
Компания предлагает два варианта ре-
шения: автоматический дозатор средств 
защиты растений и узел для приготов-
ления маточных и рабочих растворов. 
Эти устройства позволяют избежать 
воровства, поскольку проводят учет за-
ливаемых и выливаемых жидкостей. До-
зирование происходит автоматически. 
Точность дозировки осуществляется за 
счет тензодатчика.

АГРОБИЗНЕС Чтобы избегать ошибок, надо набираться опыта; 
чтобы набираться опыта, надо делать ошибки
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Руководитель макрорегиона «Си-
бирь» АО «ФМРус», кандидат сель-
скохозяйственных наук Дмитрий Ан-
дриянушкин представил участникам 
конференции свое предприятие. Ком-
пания в прошлом году отметила 25-ле-
тие. Завод по производству средств 
защиты растений мощностью 10 млн 
литров в год расположен в Тульской об-
ласти, еще несколько отделений в дру-
гих регионах России. Он рассказал, что 
на сегодняшний день компания выпу-
скает более 70 наименований средств 
для защиты растений, еще 20 препара-
тов находятся в процессе регистрации. 
А 15% пестицидов, применяемых на сое 
в РФ, выпускаются ФМРус. Отдельное 
направление компании - селекция, се-
меноводство.  Селекционная компания 
«Астра», входящая в группу компаний, 
создала единственный в мире сорт 
рапса, устойчивый к дикамбе, - «Ларец».

Дмитрий Андриянушкин рассказал, 
что компания с помощью дронов зани-
мается обследованием полей на засо-
ренность сорняками. Работу, которая 

у агрономов занимает около 3 часов, 
беспилотные летающие аппараты вы-
полняют гораздо быстрее. Происходит 
определение видового состава сорняков 
и выбор наиболее эффективного для них 
гербицида. В итоге вместо 2 тыс. рублей 
на га компания тратит 1,5 тыс. рублей.

ФЕРМЕРСКИЙ ОПЫТ
Практикам всегда интересен опыт 

реальных хозяйств, поэтому на конфе-
ренции в отдельный блок выделили 
выступления действующих фермеров. 
Начали с работы известного омского 
фермера Максима Левшунова. Он 
является председателем Ассоциации 
«Народный фермер Омской области» 
и заместителем главы КХ «Тритикум». 
Модератор конференции представил 
его как «агронома в третьем поколе-
нии, окончившим Тимирязевку». Сегод-
ня в хозяйстве обрабатывают 32 тыс. га 
земли. Выращивают твердую и мягкую 
пшеницу, чечевицу, горох и рапс. Поля 
расположены в степной и лесостепной 
зоне. В основе обработки почвы - тех-
нология минимальной обработки либо 
вообще No-Till – нулевая обработка. 
Применяют в хозяйстве трехпольную 
систему без паров. Занимаются и жи-
вотноводством – содержат 2 тыс. голов 
скота. 

Максим Левшунов лично присут-
ствовать не мог на конференции, но 
организаторы мероприятия записали 

с ним интервью. В нем он, в частности, 
отметил, что может подсчитать эконо-
мику не просто по каждой культуре, но 
и по каждому полю. В хозяйстве делают 
детальный анализ. Это дает возмож-
ность экспериментировать, какие при-
емы более эффективны. 

Отдельно Максим Левшунов расска-
зал о применении технологии No-Till:

- Я выбрал технологию, которая 
в нашем хозяйстве работает. У нас 
мощные тракторы. В 2008 году мы дву-
мя посевными комплексами засеяли 12 
тыс. га в оптимальные сроки! Это че-
тыре человека. Покажите, где можно 
получить производительность выше? 

Фермер отдает предпочтение со-
ртам отечественной селекции. 90% 
посевов зерновых в хозяйстве - алтай-
скими и омскими семенами. В 2020 году 
крестьянское хозяйство было включе-
но в реестр семеноводческих.

- Да, есть сорта, которые во многих 
регионах показывают неплохие резуль-
таты, но районированные наиболее 
адаптированы к определенным усло-
виям. Если сорт создан для Западной 
Сибири, то будет показывать хорошие 
результаты именно в наших условиях. 
Как правило, иностранные сорта у нас 
проигрывают – по устойчивости к за-
сухе, к заболеваниям, – пояснил Максим 
Левшунов.

Глава КФХ Анатолий Иванов (Ал-
тайский край) поделился опытом, как 
добиться рентабельности без револю-
ционных изменений:

- Моему хозяйству 33 года. За это 
время мы использовали все. Начинали 
с тех орудий, которые нашли. На сегод-
няшний день хозяйство обладает ши-
рокозахватной высокопродуктивной 
техникой. Мы не стремимся к новым 
технологиям. Урожайность у нас ста-
бильная. Мы подобрали хороший кол-
лектив и создали комфортные условия. 
Здесь говорили о воровстве. Я считаю: 
будет хорошая оплата труда, не надо 
будет контролировать. Люди тогда 
заинтересованы в работе. 

АГРОБИЗНЕСВ бизнесе ты получаешь либо деньги, либо опыт. 
Бери опыт, а деньги придут
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Сегодня хозяйство высевает 50% 
масличных культур – рапс, подсолнеч-
ник, соя, 35% - зерновых и 15% - ухо-
дит под пар. Такая схема, по словам 
Анатолия Иванова, способствует нор-
мальному выходу с гектара и хорошей 
экономической обстановке в хозяй-
стве. Поэтому отказываться от паровых 
полей он не собирается. При том, что у 
компании консервативный подход, оно 
активно развивается.

- Мы создали маленький цех по про-
изводству гранулированных удобрений. 
Купили оборудование для грануляции 
в Китае. Покупаем порошковые удо-
брения и гранулируем. Это позволило 
занять людей круглый год. А себестои-
мость удобрений у нас в два раза ниже 
рыночной. Плюс с кадрами проблем 
нет, - заявил Анатолий Иванов. 

Директор ООО КХ «Партнер» Сер-
гей Кожанов поделился своим опытом 
применения технологии No-Till в засуш-
ливой зоне. Он рассказал, что первые 
попытки перехода на нулевую техноло-
гию обработки почвы много лет назад 
окончились фиаско: 

- Результата мы не увидели, по-
скольку отсутствовало главное усло-
вие No-Till – накопление растительных 
остатков. В Михайловском районе, на 
границе с Казахстаном, растительных 
остатков весной мы уже не видим. Было 
принято решение включить в севообо-
рот кукурузу, потому что максималь-
ное количество остатков можно полу-
чить только от царицы полей. 

Выход был найден в применении 
технологии Strip-till. Это система рацио-
нального природопользования, при ко-
торой происходит минимальная обра-
ботка почвы, сочетающая преимущества 
обычной обработки почвы – просушку, 
прогрев. Такая обработка осуществляет-
ся с помощью специального оборудова-
ния - Strip-till-культиватора.

- Прошло уже более 10 лет, и толь-
ко в последнее время я почувствовал, 
что понимаю смысл системы. Почва 

задышала, появился приятный запах, 
нет окаменелостей весной. Нам стало 
понятно, что одной кукурузы мало – 
мы не можем накопить растительный 
остаток. И тогда мы на полях ввели 
ротацию через две кукурузы за 7 лет, - 
рассказал фермер и отметил, что такие 
меры позволили избежать эрозии по-
чвы, характерной для степной зоны.

Директор ООО ТК «АлтайНефть-
Торг» Василий Зубков уверен, что се-
годня существуют технологические ре-
шения, способные не просто сократить 
издержки, но и обеспечить устойчивое 
развитие. Речь идет об эффективном 
управлении ГСМ. Он назвал пять при-
чин, которые приводят к перерасходу 
бюджета и даже к срыву посевных или 
уборочных работ, в числе которых не-
контролируемый расход, хищения, пе-
реливы. Он рассказал, что часто к поте-
рям топлива приводит ненадлежащее 
состояние емкостного парка. Компания 
предлагает аудит и оценку емкостей, 
их заземление, ее специалисты в тече-
ние трех дней проведут обследование 
и выдадут заключение. Но ключевым 
фактором в данном вопросе  он назвал 
поддержание неснижаемого остатка 
топлива на основе данных автомати-

ческой системы мониторинга. Такую 
систему организация тоже может уста-
новить в хозяйстве. 

- Мы предлагаем на сегодняшний 
день аграриям 12 комплексных услуг, 
которые помогают сельхозпроизводи-
телям сосредоточиться на главном – 
посеве и уборке качественного урожая, -
 отметил Василий Зубков. В том числе 
компания с нуля строит заправочные 
комплексы.

БЛОК 3: КУДА УЙДУТ ЦЕНЫ? 
ПРОГНОЗ НА 2025–2026 ГОДЫ, 

ТРЕНДЫ ЭКСПОРТА И 
ПЕРСПЕКТИВНЫЕ КУЛЬТУРЫ

Генеральный директор Института 
конъюнктуры аграрного рынка (ИКАР, 
Москва) Дмитрий Рылько специально 
для мероприятия сделал прогноз ситу-
ации, но лично присутствовать не смог. 
Озвучил прогноз ведущий. Приведем 
главные тезисы. 

В нынешнем году в России будут 
рекордные цифры по урожаю подсол-
нечника, сои, рапса. Особенно в Сибир-
ском федеральном округе. При этом на-
блюдается сокращение сева зерновых 
культур, в частности, пшеницы (осо-
бенно яровой). По прогнозу ИКАР, про-
изводство зерна в России в 2025 году 
составит 130-131 млн тонн, в том числе 
84 млн тонн - пшеница.

Особенностью сезона стал рекорд-
ный сев зернобобовых, в частности, 
чечевицы. Сейчас все в ожидании - не 
упадет ли из-за этого цена. В России два 
региона лидируют по выращиванию че-
чевицы – Алтайский край и Саратовская 
область. Дмитрий Рылько надеется, что 
спрос на зернобобовые останется до-
статочно высоким, но отмечает, что все 
будет зависеть от качества урожая.

По урожаю пшеницы Ставрополь-
ский край нынче идет на рекорд. Если 
не подведет погода, регион получит 
рекордный урожай. Урожай пшеницы в 
Краснодарском крае эксперт оценива-
ет на 4 с плюсом, в Ростовской области, 
где были возвратные заморозки, на 3. 
Гигантского урожая зерновых в России 
в 2025 году не будет, но хороший впол-
не возможен.

АГРОБИЗНЕС Каждый - кузнец своего счастья, если владеет собственной кузницей44
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Прогнозы по миру следующие. В 
США ожидается неплохой урожай, За-
падная Европа после двух лет провала 
получит урожай пшеницы на 15 млн 
тонн больше, чем в прошлом году. Ре-
кордный урожай этого злака могут по-
лучить Румыния и Болгария. Поэтому 
сегодня такие низкие стартовые цены 
на российскую пшеницу. 

На Урале и в Сибири сохраняются 
значительные запасы пшеницы, хотя в 
последнее время их хорошо «подъели» 
экспортеры. На европейской террито-
рии России низкие запасы, но их впол-
не достаточно для удовлетворения 
внутреннего спроса, поэтому цена на 
зерно не растет. 

Тенденция к постепенному сни-
жению стоимости зерна сохраняет-
ся. Пшеница в порту Новороссийск 
в июне 2025 года отгружалась за 225 
долларов за тонну. Ожидается, что 
в августе цены упадут еще ниже. По 
мнению Дмитрия Рылько, есть два ва-
рианта развития событий. В первом, 
если курс доллара будет около 85 ру-
блей, цена на пшеницу опустится до 
220 долларов. Для Сибири такая стои-
мость является убыточной. Во втором 
варианте, если доллар поднимется до 
105 рублей, цена на пшеницу может 
подняться до 280 долларов за тонну. 
В этом случае Сибирь может получить 
относительно неплохую доходность. 
Но пока ничто не предвещает второй 
вариант развития событий. 

Урожай по масличным в России 
ожидается неплохой, по некоторым 
культурам даже рекордный: по сое – 
около 8 млн тонн, по рапсу - около 5 
млн тонн.

В Алтайском крае наметилось сни-
жение посевов под гречихой. Большие 
запасы в стране риса и гречки привели 
к ценам, когда гречка стоит как овес. 
Снижение посевов ситуацию может вы-
править. Цена, возможно, пойдет вверх 
уже в текущем сезоне, причем, резко. 

Генеральный директор АО «Новоси-
бирскхлебопродукт» Сергей Соколов 
обратил внимание участников конфе-
ренции на проблемы экспорта продук-

ции алтайских аграриев. В частности, 
на дискриминирующий транзитный 
тариф, когда российское зерно до Узбе-
кистана через Казахстан доставляется 
по цене в четыре раза дороже, чем для 
резидентов Казахстана. Он полагает, 
что Вьетнам и дальше будет проявлять 
интерес к нашей продукции. А вот Мон-
голия снижает объемы экспорта, по-
скольку там активно развивается соб-
ственное сельское хозяйство.

Директор Алтайского филиала ФГБУ 
«ЦОК АПК» Мария Шостак подвела ито-
ги пяти месяцев 2025 года и ответила на 
вопрос – что куда едет. Она отметила, 
что в Сибири идет снижение экспорта 
по сравнению с прошлым годом: 

- Мы отгрузили зерновых культур 
на 50% меньше. По продуктам пере-
работки зерна тоже произошло сни-

жение на 22%. Масличные увеличива-
ются, корма тоже растут в объеме 
экспорта - на 21%, зернобобовых куль-
тур отгрузили значительно больше. 

В топ-5 зерновых, идущих из Алтай-
ского края на экспорт, входят пшени-
ца, гречиха, ячмень, овес и кукуруза. 
География экспорта следующая: Китай 
выходит на первую позицию, а Казах-
стан снижает закупки на 61%. Также 
сокращают экспорт Киргизия и Мон-
голия. 

При этом алтайский подсолнечник 
Казахстан активно закупает. Белоруссия 
увеличивает объемы экспорта на Алтае 
льна и рапса, а Монголия стала больше 
покупать масличных. Комбикорма ак-
тивно покупает Китай, а Казахстан, нао-
борот, снижает. 

Мария Шостак отметила, что 74% пе-
реработки зерновых происходит в Ал-
тайском крае, а также рассказала, что в 
общем объеме экспорта в КНР алтайская 
продукция занимает 37%. 

Среди новых рынков сбыта эксперт 
отметила западноафриканскую страну 
Буркина-Фасо. Туда алтайцы впервые 
поставили гороховую крупу. Абхазия 
и Венгрия закупают крупу гречневую, 
Армения – пшеничную, Молдавия – 
овсяную. В 2024 году Алтайский край 
превысил темпы экспорта в 12 стран. 
Больше всего разных наименований 
продукции экспортировали Белорус-
сия, Китай, Казахстан, Киргизия, Мон-
голия, Узбекистан. 

Рапсового масла из Сибири в 2025 
году экспортировали в два раза боль-
ше, чем в прошлом году, – 82 тыс. тонн. И 
здесь Алтай на первых позициях по СФО.

Участники конференции также по-
сетили выставку техники ведущих про-
изводителей Алтайского края и России, 
где увидели навесную жатку очесываю-
щего типа ОЗОН от ТД «ЮМИС», автома-
тический узел дозации средств защиты 
растений от компании «Нитроген», лик-
вилайзер – агрегат для точечного вне-
сения жидких удобрений от компании 
«Комплекс Агро» и другую технику.

Нина ВОЛОШИНА
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ХАРАКТЕРИСТИКА И РАСПРОСТРАНЕНИЕ
Энтомологи проявляют активный интерес к изучению полез-

ных насекомых из семейства Coccinellidae, известных как тлевые 
или божьи коровки. Эти представители класса Insecta и отряда 
Coleoptera имеют характерное строение: их тело овальной или 
округлой формы отличается плоским низом и выпуклой верхней 
частью, а длина обычно варьируется от 4 до 10 миллиметров.

На планете обитает примерно 5000 видов этих жуков, сре-
ди которых особую известность получили 7-точечная и крас-
ная божьи коровки. Интересно, что эти насекомые распро-
странены практически повсеместно, за исключением крайних 
северных регионов Земли.

Эти насекомые, обладающие потрясающей дневной актив-
ностью, славятся своей непревзойденной маневренностью в 
полете. Благодаря мощным крыльям они с легкостью усколь-
зают от птиц-охотников. Их уникальная особенность - трех-
частные лапки, которые выглядят изогнутыми, но являются 
самыми гибкими и цепкими среди всех насекомых. Репро-
дуктивный цикл происходит дважды в год - весной и осенью, 
когда они кладут яйца кластерами на обратной стороне лист-
вы. Внешне они привлекают внимание яркими надкрыльями - 
красными, оранжевыми или желтыми с черными отметинами. 
Эти твердые, гладкие покровы контрастируют с крошечной 
головой, спрятанной под переднеспинкой, крупными глазами 
и короткими булавовидными усиками.

Яркоокрашенные насекомые, получившие название «ко-
ровки» из-за молочной жидкости, выделяемой при угрозе, 
предпочитают одиночный образ жизни. Они объединяют-
ся в группы исключительно для размножения или когда это 
необходимо для выживания. Их жизненный цикл довольно 
короток – от пары месяцев до года.

Защитный механизм этих созданий весьма эффективен: 
их броская окраска служит предупреждением для хищников, 
а вещества, выделяемые железами на конечностях при опас-
ности, токсичны для некоторых животных. Период зимовки 
взрослые особи проводят в укрытиях – между трещинами 
коры деревьев или под слоем опавшей листвы. Интересно, 
что не только взрослые насекомые, но и их личинки приносят 
пользу растениям, уничтожая вредителей.

ЧУТКИЕ ИНДИКАТОРЫ ЭКОЛОГИЧЕСКОГО СОСТОЯНИЯ
Тесная взаимосвязь божьих коровок с определенными рас-

тениями, где они питаются и размножаются, делает их особо 
восприимчивыми к экологическим изменениям. При исчезно-
вении или деградации растений-хозяев из-за экологических 
нарушений популяция насекомых неизбежно страдает.

Экосистемы функционируют как единый механизм, где бо-
жьи коровки представляют собой существенный компонент 
пищевых взаимоотношений, становясь добычей для птиц, пре-
смыкающихся и мелких млекопитающих-инсективоров.

ЭКОСИСТЕМА Спичечный коробок - это коровник для божьих коровок46
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АГРАРНОЕ ЗНАЧЕНИЕ 
И ПОЛЬЗА БОЖЬИХ КОРОВОК

Маленькое насекомое с яркой окраской, известное большинству из нас с ранних лет, имеет 
огромное значение для сельскохозяйственной отрасли. Его узнаваемый красный панцирь сделал 
его одним из самых популярных представителей мира насекомых.

В различных культурах это создание ассоциируется с удачей, солнечным светом и счастьем. 
Фольклорные традиции разных народов наделили его множеством имен: солнечный жучок, огнен-
ный малыш, небесный посланник. Интересно, что большинство названий этого насекомого связаны 
с божественным началом - его именуют курочкой Бога, петушком Господа, жучком Святого Анто-
ния, Моисея и даже Богоматери.

Специалисты Алтайского филиала ФГБУ «ЦОК АПК» рассказали об агрономической пользе всем 
известных божьих коровок.



Эти насекомые демонстрируют исключительную чувстви-
тельность к негативным экологическим факторам – загрязне-
нию атмосферы, гидросферы и почвенного покрова. Их популя-
ции мгновенно отражают присутствие в среде агрохимикатов, 
соединений тяжелых металлов и иных токсических субстанций.

Заместитель директора Алтайского филиала ФГБУ «ЦОК 
АПК» Ирина Лапшина отмечает, что снижение количества или 
полное исчезновение определенных видов может сигнализи-
ровать о проблемах в экосистеме. Яркая окраска делает этих 
насекомых заметными и узнаваемыми, превращая их в эффек-
тивные «биоиндикаторы» – организмы, помогающие своевре-
менно выявлять экологические нарушения и оценивать состо-
яние природной среды.

ЗНАЧЕНИЕ В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ
Божьи коровки выполняют важную функцию в природе, 

относясь к категории энтомофагов. Эти полезные существа 
активно истребляют вредителей сельскохозяйственных и са-
довых культур. Их рацион преимущественно состоит из тлей, 
клещей, червецов и других мелких вредоносных насекомых, 
повреждающих растения.

Несмотря на свой милый внешний вид, эти крошечные соз-
дания – настоящие охотники, способные естественным обра-
зом регулировать численность вредителей без применения 
химикатов. Удивительно, но личинки божьих коровок демон-
стрируют впечатляющий аппетит, уничтожая до 40 тлей каждый 
час, что составляет 300-400 особей ежедневно. Взрослые же 
особи за день способны справиться с 60-100 тлями, клещами, 
мягкотелыми насекомыми, а также яйцами клопов и бабочек.

Экологическое земледелие выигрывает от природных помощ-
ников в борьбе с вредителями. Стратегическое использование 
божьих коровок позволяет фермерам существенно снизить рас-
ходы на пестициды, одновременно повышая качество продукции.

Искусственное разведение этих удивительных жу-
ков происходит на специализированных предприятиях в 
наши дни. Они быстро привыкают к новым условиям и не 
нуждаются в особом уходе. Выпуск насекомых на участки 
эффективен, так как они сразу приступают к уничтожению 
вредителей.

Участок, где обитают эти насекомые, становится при-
влекательным для разнообразных полезных энтомофагов, 
включая златоглазок и паразитических ос. Опылению рас-
тений способствуют некоторые виды этих жуков, которые 
питаются нектаром и пыльцой.

Среди прочих достоинств данного насекомого - борьба с 
колорадским жуком, чьи личинки оно поедает. Необходимо 
сберечь этих полезных существ.

В мире насекомых божьи коровки играют роль хищни-
ков, подобно волкам в животном царстве. В Алтайском фи-
лиале ФГБУ «ЦОК АПК» отмечают, что для привлечения этих 
природных помощников в сад можно посадить растения, 
богатые эфирными маслами: тимьян, фенхель, укроп, кинзу, 
алиссум, тысячелистник, пижму или душицу.

Охрана божьих коровок приобрела международный 
характер. В Германии защищены 9-точечная и 14-точечная 
разновидности, а британцы включили в свою Красную книгу 
2-точечный вид. Отечественное законодательство обере-
гает коровок Менетрие и Палласа. Австралийские экологи 
обеспокоены судьбой «коровки Хоупа», находящейся на 
грани вымирания. Китайские природоохранные списки так-
же содержат несколько видов этих полезных насекомых. Со-
хранение популяций этих существ имеет особое значение 
для устойчивости экологических систем, в частности, для 
аграрного сектора, где их роль трудно переоценить. Чело-
вечеству следует уделять больше внимания защите этих уди-
вительных созданий.

ЭКОСИСТЕМАЕсли божьи коровки однажды выдумают себе бога, наверняка он окажется шестиногим и в крапинку 47
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ОСНОВНЫЕ 
ТЕМЫ:

Организатор форума

VII СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ФОРУМ

По вопросам участия: 

e-mail: events@agbz.ru 
Регистрация на сайте: fruitforum.ru

+7 (909) 450-36-10
+7 (960) 476-53-39
+7 (968) 800-53-39

• Новые направления в отрасли садоводства 
и виноградарства

• Перспективы отрасли плодоводства 
и виноградарства

• Технологии хранения и предпродажной 
подготовки фруктов и ягод

• Инфраструктура сбыта плодов и ягод. 
Как реализовать?

• Переговоры с сетями
• Государственная поддержка развития 

плодово-ягодной отрасли

Предприятия фруктового садоводства, виноградарства и ягодоводства; Компании, 
производящие удобрения; Предприятия по переработке и хранению плодоовощной 
продукции; Крестьянские фермерские хозяйства, выращивающие плодово-ягодные 
культуры открытого грунта; Крупнейшие агропарки и оптово-распределительные 
центры; Представители крупнейших торговых сетей; Госорганы; Представители 
профильных ассоциаций и союзов.
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